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editorial

liebe leserinnen und leser,

der vorlesungsbetrieb ist zu ende, und zahlreiche studierende denken nicht nur an 
ihre hausarbeiten, sondern auch über möglichkeiten nach, geld zu verdienen. es gibt 
zahlreiche nebenjobs, die nicht nur passabel bezahlt werden, sondern auch etwas für 
das studium bringen – bis hin zu ects-Punkten. welche das sind und was man beach-
ten muss, um den passenden Job zu finden, zeigt das titelthema in der neuen mum. 

womit sich wissenschaftlerinnen und wissenschaftler neben ihrer forschungsarbeit 
in der freizeit beschäftigen, darüber berichtet eine neue serie in mum, die in dieser 
ausgabe mit dem germanisten und passionierten haitaucher Professor oliver Jahraus 
startet. 

neben der forschung forschung zu betreiben – dazu hatte der Professor für Philo-
sophie und geschichte der mathematik, Paolo mancosu, gelegenheit: neben seiner 
arbeit als leiter des Philosophie-departments der university of california, Berkeley, 
enthüllte er durch zufall die spannende Publikationsgeschichte von Boris Pasternaks 
Dr. Schiwago. im sommersemester war der wissenschaftler im rahmen der lmu-
Berkeley-Kooperation in münchen zu gast. 

neben ihrem studium oberschüler aus nicht-akademiker-familien und mit migrati-
onshintergrund bei der suche nach dem uni-wunschfach zu unterstützen, das haben 
sich engagierte lmu-studierende auf die fahnen geschrieben. sie helfen den stu-
dierenden in spe, in dem sie mit ihnen etwa gemeinsam vorlesungen besuchen oder 
ihnen eine einführung in die Kerninhalte des faches geben.

sich neben der arbeit gesund zu erhalten – dazu gibt einmal jährlich der aktionstag 
gesundheit mit wichtigen tipps und anreizen gelegenheit. vom lenkungsausschuss 
gesundheit und dem Betriebsärztlichen dienst der lmu organisiert, lädt er mitarbei-
terinnen und mitarbeiter dazu ein, sich unter anderem im riesenkicker oder wisch-
mopphockey zu versuchen oder an geführten rad- und stadttouren teilzunehmen. 

viel spaß beim lesen, 
ihre mum-redaktion 

1 tür, Kunstinstallation und treppenhaus 

im historicum, zugang Amalienstraße 52 
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der Begriff „eu-forschungs-
rahmenprogramm“ ist auf den 
ersten Blick vielleicht ein wenig 
irreführend, wenn man bedenkt, 
dass dieses Programm dabei 
helfen soll, dass europäische 
forscherinnen und forscher 
sozusagen „den rahmen“ ver-
lassen und andere forschungs-
felder und –kulturen kennenler-
nen sollen. es geht also um die 
gestaltung eines europäischen 
forschungsraumes mit dem 
ziel, ländergrenzen überschrei-

tend und kooperativ wissenschaftliche themen zu bearbeiten und 
speziell den wissenschaftlichen nachwuchs zu fördern.

dass unsere universität hier sehr erfolgreich ist, zeigt ihr abschnei-
den beim 7. forschungsrahmenprogramm der eu, das ende des 
vergangenen Jahres ausgelaufen ist. die lmu war bezüglich der 
mitteleinwerbung die erfolgreichste deutsche volluniversität. insge-
samt wurden 225 Projekte in vier Kategorien und mit einem Budget 
von rund 130 Millionen Euro eingeworben. Die LMU war an 147 
internationalen Verbundprojekten beteiligt, davon 22-mal in der Ko-
ordinatorenrolle. Sie kooperierte dabei mit über 900 akademischen 
Partnern in  Europa und über 200 Partnern aus der freien Wirtschaft. 

Besonders stark präsentiert sich die lmu beim europäischen for-
schungsrat (erc), der exzellente, innovative grundlagenforschung 
fördert. aus diesem hochkompetitiven wettbewerb ging die lmu 
mit 38 grants und einer eingeworbenen summe von ca. 73 millio-
nen euro als erfolgreichste deutsche universität hervor. auch bei 
der nachwuchsförderung – den marie curie-maßnahmen – konnte 
die LMU mit 66 Projekten und einem Gesamtvolumen von rund 13 
millionen euro deutschlandweit den ersten Platz unter den univer-
sitäten einnehmen. dies freut uns besonders, da wir uns auf die 
fahnen geschrieben haben, die Perspektiven junger wissenschaftle-
rinnen und wissenschaftler deutlich zu verbessern und verschiede-
ne förderinstrumente zu etablieren. damit wollen wir international 
herausragenden wissenschaftsnachwuchs nach münchen holen.

horizonte eröFFnen
Am 1. Januar 2014 hat das neue Rahmenprogramm für Forschung 
und Innovation Horizont 2020 begonnen. Bis zum Jahr 2020 wer-
den rund 80 Milliarden Euro bereitgestellt. Horizont 2020 soll, wie 
der name schon sagt, neue horizonte eröffnen und dem ausbau 
eines europäischen forschungsraumes vorschub leisten. es ist da-
her nur folgerichtig, diesen rahmen weiter zu fassen und die drei 
förderschwerpunkte wissenschaftsexzellenz, wirtschaft & industrie 
sowie gesellschaftliche Belange enger zu bündeln. zwischen diesen 
Bereichen verwischen zunehmend die grenzen, und es gibt heraus-
forderungen, die nur gemeinsam gelöst werden können. 

diese neuausrichtung des rahmenprogramms für forschung und 
innovation wird dazu beitragen, eine wissens- und innovationsge-
stützte gesellschaft und eine wettbewerbsfähige, aber auch nach-
haltige wirtschaft aufzubauen.

die grundlagenforschung hat dabei als Quelle neuer ideen und tech-
nologien eine schlüsselfunktion. es ist nicht zuletzt ein verdienst 
der league of european research universities (leru) – ein zusam-
menschluss europäischer spitzenuniversitäten –, das Bewusstsein 
für die unbedingte förderungswürdigkeit der grundlagenforschung 
geschärft zu haben. leru, deren chairman ich bis vergangenen 
mai war, hat sich in diesen gestaltungsprozess aktiv eingebracht. 
ich persönlich habe es stets als ehre empfunden, im namen der 
führenden forschungsuniversitäten für unsere gemeinsamen ziele 
einzutreten; insbesondere für die realisierung des europäischen 
forschungsraumes und dafür, dass die öffentliche finanzierung 
von grundlagenforschung langfristig gesichert bleibt. denn nur so 
können horizonte eröffnet werden, und europa bleibt nicht nur ein 
rahmen, sondern wird ein mit leben gefüllter raum. 

Professor Dr. Bernd Huber
Präsident der Ludwig-Maximilians-Universität

zur sache

den europäischen  
ForschungsrAum mitgestAlten

1 lmu-präsident 

professor Bernd huber
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erster spAtenstich Für dAs
neue KinderpAlliAtiVzentrum
Am 14. Juli erfolgte im Beisein des bayerischen 
wissenschaftsministers dr. ludwig spaenle der 
erste spatenstich für das neue Kinderpalliativzen-
trum. damit entsteht am campus großhadern bis 
Ende 2015 das erste Zentrum seiner Art an einem 
universitätsklinikum in deutschland. mit dem Pro-
jekt home und der Koordinationsstelle Kinderp-
alliativmedizin hat das Klinikum der universität 
münchen bereits erfolgreich die häusliche Betreu-
ung schwerstkranker und sterbender Kinder aus-
gebaut. das neue Kinderpalliativzentrum vervoll-
ständigt diesen ansatz um die stationäre Betreu-
ung. dabei wird besonderer wert auf die Betreu-
ung und den zusammenhalt der familien gelegt. 
die errichtung des zentrums erfolgt mit maß-
geblicher unterstützung durch den förderverein 
Kinderpalliativzentrum münchen e. v. der verein 
hat sich zum ziel gesetzt, ein zentrum für die stati-
onäre und ambulante Betreuung schwerstkranker 
und sterbender Kinder und Jugendlicher sowie ih-
rer angehörigen, einschließlich räume für lehre 
und forschung in der Kinderpalliativmedizin, zu 
schaffen. dieses vorhaben ist eingebettet in die 
Bemühungen des Bayerischen staatsministeriums 
für gesundheit und Pflege, eine umfassende kin-
derpalliativmedizinische Betreuung in ganz Bay-
ern zu gewährleisten.  ■ cg

rAchel cArson center wird  
weiterhin geFördert
das interdisziplinäre rachel carson center (rcc) 
der lmu hat die zusage vom Bundesministerium 
für Bildung und forschung für eine weitere sechs-
jährige Förderung bis zum Jahr 2021 erhalten. Das 
rcc ist eines der weltweit größten forschungs-
zentren, das umweltfragen auch aus geisteswis-
senschaftlicher Perspektive betrachtet. 
„das rcc gibt impulse, die maßgeblich dazu bei-
tragen, die rolle der geistes- und sozialwissen-
schaften in aktuellen politischen und wissenschaft-
lichen diskussionen um die umwelt zu stärken“, 
sagt lmu-Präsident Bernd huber. „aus der ge-
schichte können wir für die zukunft lernen“, erklärt 
rcc-direktor christof mauch den forschungsan-
satz des instituts. „es kann gelassenheit auslö-
sen, wenn wir erkennen, dass es große umwelt-
veränderungen auch in der vergangenheit gab. in 
mancher hinsicht ist aber genau das gegenteil der 
fall. wir sehen, wann unsere haltung zur umwelt 
Beschleunigungen ausgelöst hat, die sich am en-
de radikal gegen den menschen wenden können.“ 
Ab 2015 wird der Themenkomplex „Transformati-

onen in umwelt und gesellschaft“ im zentrum der 
forschungsarbeit des centers stehen. außerdem 
sollen innovative formen der zusammenarbeit 
über disziplingrenzen hinweg erprobt werden. 
entscheidend ist die internationale ausrichtung des 
Forschungszentrums. Mehr als 120 Wissenschaft-
lerinnen und wissenschaftler aus aller welt haben 
bislang bei mehrmonatigen gastaufenthalten am 
rcc geforscht, dessen arbeitssprache englisch ist. 
Das RCC wurde im Jahr 2009 an der LMU gegrün-
det. die initiative ging von den beiden heutigen 
direktoren christof mauch, Professor für ameri-
kanische Kulturgeschichte an der lmu, und Pro-
fessor helmuth trischler vom deutschen museum 
aus. es ist nach rachel carson benannt, einer ame-
rikanischen Biologin und umweltaktivistin. ■ nh

FinK thurnher ArchiteKten BAuen 
philologicum
das Büro fink thurnher architekten aus Bregenz 
ist nach einem wettbewerbsverfahren mit dem 
Bau des Philologicums an der Ludwigstraße 25 
beauftragt worden. die Planung sieht vor, eine 
Bibliothek für rund 420.000 Bücher sowie 690 
moderne lese- und arbeitsplätze und mehrere 
Kommunikationszonen zu schaffen. das Philolo-
gicum wird als größte fachbibliothek an der lmu 
sämtliche Bestände der philologischen institutsbi-
bliotheken sowie den philologischen Bestand der 
zentralen lehrbuchsammlung aufnehmen. 
Das Gebäude an der Ludwigstraße 25 wurde von 
1833 bis 1835 in der Ära Ludwigs I.  von Friedrich 
von gärtner erbaut und ist schon seit längerem sa-
nierungsbedürftig. im zuge der Baumaßnahmen 
werden die innere struktur des gebäudes, der in 
den 60er Jahren entstandene Teil der Westfassade 
und das dach entkernt; die historischen fassaden 
bleiben erhalten und werden denkmalgerecht 
saniert. voraussichtlich kann bereits im oktober 
2015 mit der Entkernung des Gebäudes und dem 
anschließenden Neubau begonnen werden; 2018 
soll das Philologicum fertiggestellt sein. die ge-
planten Kosten betragen rund 33 millionen euro.
 ■ kp

dritte „uni-KlAsse“ eröFFnet
vor einer schulklasse zu stehen, ist für angehende 
lehrerinnen und lehrer nicht immer leicht. was in 
der theorie einfach klingt, lässt sich in der Praxis 
oft schwer umsetzen. das Projekt uni-Klasse ar-
beitet dem entgegen und hat sich bereits an zwei 
münchener schulen bewährt: in den speziell aus-
gestatteten Klassenräumen der uni-Klasse kann 
unterricht aufgezeichnet und analysiert werden. 
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neben den bereits bestehenden Klassen wurde 
nun eine dritte uni-Klasse in der grundschule 
Burmesterstraße eröffnet und zudem eine mobile 
version der uni-Klasse – muc (mobile universi-
ty classroom) – vorgestellt. muc ist ein mobiles 
videolabor und ermöglicht nun auch die ortsunab-
hängige bzw. schulartübergreifende realisierung 
von uni-Klassen.
diese eröffnen daher studierenden, lehrenden und 
wissenschaftlerinnen und wissenschaftlern die 
möglichkeit, unterrichtssituationen zu beobach-
ten und für die erforschung und weiterentwicklung 
von lehre gewinnbringend nutzbar zu machen, 
ohne die unterrichtssituation durch die anwesen-
heit von Beobachtern zu stören. die uni-Klassen 
wurden vom lehrstuhl für grundschulpädagogik 
und -didaktik der lmu sowie dem Bayerischen 
staatsministerium für Bildung und Kultus, wissen-
schaft und Kunst und dem referat für Bildung und 
sport der landeshauptstadt münchen entwickelt. 
 ■ kat

FAchschAFt medizin der lmu gewinnt 
Beim drAchenBootrennen
zum ersten mal hat die fachschaft medizin der 
lmu das drachenbootrennen auf dem olympia-
see gewonnen. mit einer Bootslänge vorsprung 
und einer Rekordzeit von 1,086 Minuten kam das 
Boot der lmu vor den verfolgern der technischen 
Universität München ins Ziel. Die 17 Studierenden 
der lmu wurden mit dem wanderpokal „head of 
the olympic lake“ ausgezeichnet.

Rund 20 Mannschaften aus Mitarbeitern von 
technischer universität und Klinikum sowie den 
fachschaften medizin der lmu und tu paddel-
ten beim drachenbootrennen am olympiasee um 
die wette. zum ersten mal traten auch die Pro-
fessoren von tu und lmu gegeneinander an: 
Beim „Professorenrennen“ musste sich jedoch die 
mannschaft der lmu gegenüber der tu geschla-
gen geben. organisiert wird das jährliche dra-
chenbootrennen vom alumniclub der fakultät für 
medizin der technischen universität münchen. 
 ■ cdr

1 ...ins ziel.1 ...kam das lmu-team...

1 mit einer Bootslänge Vorsprung...
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studentische neBenJoBs

trAining Für studierende

selbst gut finde. marken oder Produkte, die ich 
nicht mag, würde ich niemals aufnehmen. dazu 
habe ich einfach eine zu enge Bindung an die le-
ser meines Blogs“, erklärt luisa.

ein joB AuF dem oKtoBerFest Bringt 
nichts
fast zwei drittel der studierenden an der lmu 
arbeiten zumindest gelegentlich neben ihrem 
studium. der studentische nebenjob gehört für 
die meisten studierenden zum alltag – das image 
vom  „faulen studentenleben“ ist somit ein bloßer 
mythos. 
dirk erfurth von „student und arbeitsmarkt“, dem 
career-service der lmu, sieht dies auch nicht als 
nachteil für die studierenden. „natürlich frage 
ich immer nach: haben sie denn neben ihrem 
Job noch zeit zu studieren?“, erklärt er. „aber ge-
rade als student sollte man sich während seines 
studiums auch zeit für einen nebenjob oder ein 
Praktikum nehmen. denn selbst wenn man dafür 
zwei semester länger studiert, ist dies doch ver-

schwindend kurz im vergleich zur bevorstehenden 
lebensarbeitszeit“, findet erfurth. „und gerade im 
ersten vorstellungsgespräch kann ein studenti-
scher nebenjob ein entscheidender vorteil sein.“
unternehmen falle es oft schwer, einen Bewerber, 
der direkt von der universität kommt, richtig ein-
zuschätzen. der nebenjob während des studiums 
könne sich da als großer vorteil erweisen: man 
kann über unterschiedliche tätigkeiten berichten 
und zeigen, dass man nicht nur fachlich geeignet 

An der uni schon mal den professorenjob proben, mit dem ei-
genen modeblog geld verdienen oder doch lieber abends in der 
Kneipe jobben? studentische nebenjobs gibt es in münchen ge-
nug – nur welcher ist der richtige?

luisa lion hat einen nebenjob, um den sie viele ihrer Kommilito-
nen beneiden: Die 24-Jährige, die an der LMU Nord-Amerikanistik 
und Kommunikationswissenschaften studiert, schreibt in ihrem 
Blog „style roulette“ über mode, Kosmetik und reisen. ihr stu-
dium finanziert sich die Bloggerin, indem sie ihre neuesten outfits 
vorstellt, die ausbeute ihrer letzten shoppingtour präsentiert und 
Tipps fürs Hairstyling gibt. Rund 500.000 Leser verfolgen monat-
lich ihren Blog. „das war natürlich nicht von anfang an so“, erzählt 
Luisa. „Im ersten Jahr hatte ich gerade einmal 80 Leser, im zweiten 
waren es dann schon ein paar mehr. und im dritten Jahr war es ein 
voller erfolg.“ 

sucht man bei google nach „modeblog“, lan-
det ihr Blog auf der fünften Position. 

geld verdient sie vor allem durch Ko-
operationen mit unternehmen. 

auf ihrem Blog, bei facebook 
und Youtube testet und be-

wertet sie dating apps, 
ihre neuen schuhe, ei-

nen lockenstab und vie-
les mehr. zusätzlich er-

hält sie eine Provision von 
onlineshops, wenn Käufer 

über ihren Blog auf ein Produkt 
aufmerksam geworden sind. „das 
ist für mich authentischer, da ich 
natürlich nur sachen poste, die ich 

„das tutorium ist für mich ein übungsraum, in dem ich 
selbst noch sehr viel mitnehmen kann.“ eva richter, tutorin
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rufsbezogenen tätigkeiten vor allem an ein Prak-
tikum. „im Bachelor- oder masterstudiengang hat 
man jedoch meist nur wenig zeit für Praktika“, 
berichtet erfurth. „ein nebenjob kann hier eine 
sinnvolle alternative darstellen. außerdem kann 
man in einem Job, den man regelmäßig ausübt, 
viel mitnehmen.“ anspruchsvolle tätigkeiten sind 
im rahmen eines nebenjobs zwar schwieriger zu 
finden als ein Job in der studentenkneipe – aber 
es gibt sie. studierende müssten aber selbst aktiv 
werden, denn die begehrtesten Jobs sind oft nicht 
ausgeschrieben. da helfe nur, sich zu informieren, 
ob man sich auch initiativ bei einer firma oder 
institution für den traumjob bewerben kann. und 
– falls möglich – Kontakte zu studierenden aufzu-
bauen, die dort bereits gearbeitet haben.
„nebenjobs sind eigentlich trainingslager für stu-
dierende“, fasst erfurth seine erfahrungen aus der 
Karriereberatung zusammen. „man kann sich aus-
probieren, viele wichtige erfahrungen sammeln 
und sich so den Berufseinstieg erleichtern.“

ects-punKte Für den neBenjoB
so sieht das auch eva richter, die gerade ihren 
master im fach europäische ethnologie macht. 
sie studiert und arbeitet an der lmu – und das 

jurastudent lukas neumeier, 25, arbeitet als theaterstatist  
„neben dem studium arbeite ich als statist in der frank castorf-inszenierung ,reise ans ende der nacht’ 
am residenztheater – und führe dabei gleichzeitig eine tonangel. denn teile der viereinhalbstündigen 
handlung finden in geschlossenen räumen statt; diese werden von einem Kamerateam live aufgezeich-
net und auf leinwand übertragen. ich muss immer an der richtigen stelle sein, um das mikrofon auf die 
gerade sprechenden oder singenden schauspieler zu halten. der tontechniker, der das mikrofon regelt, 
hat mir sehr geholfen. Und nach mittlerweile über 20 Vorstellungen habe ich eine gewisse Routine. 
ich hatte mich in die statisterie des Bayerischen staatsschauspiels eingetragen, einen Personalbogen 
abgegeben und wurde dann für diese inszenierung angefragt. auch einer der Kabelträger auf der Bühne 
ist Student. Die Proben wurden mit zehn Euro pro Stunde bezahlt, die Vorstellungen mit 100 Euro pro 
abend. die Bezahlung der statisten variiert allerdings je nach aufwand, inszenierung und tätigkeit. 
außerdem durfte ich mit auf gastspiele nach hamburg und Berlin, wobei flug und übernachtung be-
zahlt wurden. das sehe ich als Bonus.“ 

Verena weidinger, 22, studiert „Alter orient“ an der lmu – und trägt nebenbei zeitungen aus  
„seit Januar liefere ich samstags eine münchener anzeigenzeitung aus. das austragen – es geht um 
einen Block mit vier hochhäusern und zwei kleineren häusern – dauert circa vier stunden, die ich auf 
freitag und samstag verteilen kann. ich bin eigentlich sehr zufrieden mit dem Job. da die zeitungspa-
kete vor meine tür geliefert werden, spare ich mir die zeit für die anreise. sehr anstrengend ist es auch 
nicht – eher wie ein spaziergang. die zeitungen transportiere ich in einem kleinen fahrradanhänger 
und in meinem Rucksack. Im Monat bekomme ich 130 Euro. Das klingt nicht sehr rentabel, aber wenn 
man den Job auch unter dem aspekt körperlicher fitness betrachtet, ist es ganz ok. vorher hatte ich 
einen etwas besser bezahlten Job bei einer tageszeitung. aber die musste ich von 3 bis 6 uhr morgens 
austragen. das lässt sich nicht durchhalten, wenn man hinterher zur vorlesung an die uni muss. finan-
ziert werde ich hauptsächlich von meinen eltern.“

ist, sondern auch über die oft geforderten ‚soft 
skills‘ verfügt. „im vorstellungsgespräch steht 
man als Bewerber ja oft vor der frage: ‚was haben 
sie denn bisher konkret gemacht?‘ hat man schon 
als student für mehrere monate in einem unter-
nehmen gearbeitet, kann man darauf bestimmt 
antworten“, so der leiter von „student und ar-
beitsmarkt“. entscheidend dabei ist die auswahl 
des nebenjobs. im idealfall sollte es natürlich ein 
Job sein, bei dem man etwas für seinen späteren 
Beruf lernt. „ein Job auf dem oktoberfest ist als 
studentischer nebenjob natürlich sehr lukrativ“, 
weiß erfurth. „er bringt aber nichts, wenn man 
später nicht wiesn-wirt werden will.“ stattdessen 
sollte man sich bei der suche nach einem neben-
job immer fragen: was will ich mit diesem neben-
job erreichen? möchte ich etwas Bestimmtes dabei 
lernen? „im einzelfall kann dann auch ein Job sinn-
voll sein, den man nur macht, um schnell möglichst 
viel geld zu verdienen, beispielsweise, weil man 
sich damit ein unbezahltes, aber sehr interessantes 
Praktikum leisten kann“, erklärt erfurth.

trAiningslAger Für studierende 
viele studierende haben diesen anspruch jedoch 
nicht an ihren nebenjob, sondern denken bei be-
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litonen und arbeite mit ihnen gemeinsam wichti-
ge zusammenhänge heraus.“ aber auch eva weiß, 
dass es sehr schwierig ist, eine wissenschaftliche 
Karriere einzuschlagen. eine einschätzung, die 
auch erfurth von „student und arbeitsmarkt“ 
bestätigt. sein tipp: auch wenn man einen Job 
innerhalb der universität anstrebt, sollte man ein-
mal unternehmensluft schnuppern. er empfiehlt, 
während der eigenen doktorarbeit die zusammen-
arbeit mit unternehmen zu suchen.

spAgAt zwischen studium und joB
für sibylle hammer-huba von der allgemeinen 
und sozialen Beratung des studentenwerks mün-
chen, die studierende unter anderem bei fragen 
rund um die studienfinanzierung berät, stellt der 
spagat der studierenden zwischen studium und 
Job schon an sich eine gewaltige leistung dar. 
„Beide Bereiche unter einen hut zu bekommen, ist 
oft nicht so einfach“, resümiert sie ihre erfahrun-
gen. „wichtig ist zunächst, sich einen überblick 
über die eigene studiensituation zu verschaffen 

und zu fragen: wo kann ich einen Job noch un-
terbringen? ein nebenjob ist sinnvoll – oberstes 
ziel ist es aber, sein studium erfolgreich abzu-
schließen.“ darum rät sie studierenden, auch über 
andere möglichkeiten der studienfinanzierung 
nachzudenken, wenn der Job gerade nicht in die 
studienplanung passt. „auch ein studienkredit für 
ein bis zwei semester oder ein stipendium kann 
manchmal als alternative zu einem zeitraubenden 
nebenjob das richtige sein.“

sogar gleichzeitig. im lehrforschungsprogramm „governing mi-
gration“ erforscht sie im rahmen ihres studiums, wie einwande-
rungsströme von der Politik gelenkt werden und gibt ihr wissen als 
tutorin an andere studierende weiter. 
„das tutorium ist für mich ein übungsraum, in dem ich selbst noch 
sehr viel mitnehmen kann“, erklärt eva. „ich musste zum Beispiel 
erst lernen, wie man frei vor einer großen gruppe von Personen 
spricht oder wie man im seminar improvisiert, wenn etwas unvor-
hergesehenes passiert.“ aber auch fachlich lerne sie durch ihren 
nebenjob sehr viel, da sie sich viel stärker in das forschungsgebiet 
einarbeiten müsse, so die ethnologin. in ihrem tutorium vertieft 
sie die theorie aus dem seminar der dozentin, klärt verständnis-
fragen und gibt tipps zur anwendung von forschungsmethoden. 
„in der ethnologischen forschung verstrickt man sich manchmal 
zu sehr in den eigenen forschungsgegenstand – zum Beispiel beim 
thema migration. hier steht man oft vor dem Problem, selbst in 
eine art helferrolle zu verfallen. im tutorium besprechen wir, wie 

man dies bei seiner eigenen forschung 
vermeiden kann“, erzählt eva. für 

ihren nebenjob bekommt eva 
sogar ects-Punkte – da 

das tutorium teil ihres 

masterstudien-
gangs ist. und 
es macht ihr 

großen spaß: 
sie erkläre gerne 

einen sachverhalt 
so verständlich wie 

möglich, so eva. 
„ich diskutiere einfach 

gerne mit meinen Kommi-

„Im ersten Jahr hatte ich gerade einmal 80 Leser, im 
zweiten waren es dann schon ein paar mehr. und im drit-
ten Jahr war es ein voller erfolg.“ luisa lion, Bloggerin
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tipps Für die joBsuche 
von Dirk Erfurth, Student und Arbeitsmarkt:
3		sich selbst fragen: was bringt mir der Job? 

Kann ich viel lernen? oder kann ich mir da-
mit ein unbezahltes Praktikum finanzieren?
3		die Jobbörse von student und arbeitsmarkt 

nutzen 
 (www.s-a.uni-muenchen.de/jobboerse)
3		in der ersten dezemberwoche und im som-

mersemester suchen
3	selbst aktiv werden!
3		Bewerbungsunterlagen immer von freun-

den gegenlesen lassen und aktuelle ratgeber 
zum Bewerbungsverfahren suchen (wichtig: 
Kann man sich ein Bild von mir machen?)
3	Jobmessen an den universitäten besuchen
3		und ganz wichtig: studentische nebenjobs 

sind keine entscheidung für die ewigkeit – 
man kann sich hier ruhig auch mal auspro-
bieren

BeruFswunsch: Blogger
für luisa haben studium und Job aber auch im 
Bachelor-studiengang gut zusammengepasst. 
„vielleicht ist das in anderen fächern ja nicht so, 
aber in meinen studiengängen – Kommunikati-
onswissenschaften und amerikanistik – ist das auf 
jeden fall machbar. und wenn alles gut geht und 
ich im wintersemester fertig bin, habe ich genau 
die sechs semester regelstudienzeit gebraucht“, 
berichtet sie stolz. in diesem sommersemester 
hat luisa ihre Bachelorarbeit geschrieben. was 
sie nach dem studium machen wird, steht für sie 
schon länger fest: in zukunft will sie auch haupt-
beruflich als Bloggerin arbeiten. „eigentlich wollte 
ich später mal in einer Pr-agentur arbeiten. aber 
mit der zeit habe ich gemerkt, dass ich doch am 
liebsten meinen Blog schreibe“, erläutert luisa 
ihre entscheidung. „viele sehen das Bloggen als 
hobby, aber es ist wirklich viel mehr als das! und 
das sieht man ja am besten daran, dass ich damit 
mein studium finanzieren kann.“ Bereits seit ei-
nem Jahr verdient sie mit ihrem Blog so viel, dass 
sie ihre beiden anderen nebenjobs gekündigt hat. 
als aushilfe in einer Pr-agentur hat luisa gear-
beitet und zusätzlich noch eine social media-Kam-
pagne für ein münchener unternehmen betreut. 
„Bis ich irgendwann gemerkt habe, dass ich mit 
meinem Blog genauso viel geld verdienen kann – 
und es mir viel, viel mehr spaß macht.“  ■ cdr/ajb 

heiner lapp, 22, studiert politik und Vwl und hat im luxuscatering gearbeitet 
„eineinhalb Jahre habe ich für ein münchener feinkostunternehmen im service gearbeitet: bei gala-
dinnern etwa oder häppchen- und sektempfängen. das ambiente war sehr förmlich, sehr edel, mit 
veranstaltungen unter anderem für hugo Boss oder louis vuitton. ich musste ein weißes hemd, eine 
braune Krawatte und schwarze hosen tragen. mit dem catering habe ich aufgehört, weil ich mir einen 
Bürojob suchen möchte, der mir mehr für mein studium oder meinen künftigen Beruf bringt. das gute 
am catering jedoch war, dass man seine arbeitszeiten flexibel einteilen und quasi um das studium 
herum organisieren konnte. Und die Bezahlung war mit 11 Euro die Stunde ganz okay.“ 

luise dieren studiert theaterwissenschaft – und jobbt im Büro der jusos  
„Schon seit ich 14 bin, bin ich bei der Jugendorganisation der SPD. Den Job als Unterstützung der Ge-
schäftsführung in münchen habe ich durch zufall auf deren facebook-seite gefunden. weil zu Beginn 
des Jahres so viel anstand – die Jusos München wurden 100 Jahre alt, dazu kamen Kommunalwahl und 
europawahl –, war ein befristeter Job als Bürokraft ausgeschrieben. im Prinzip ist es ganz normale 
Büroarbeit: Briefe öffnen, e-mails beantworten, wahlkampf koordinieren, mitglieder für bestimmte 
aktionen animieren, werbeartikel organisieren. ich fand das sehr abwechslungsreich. im hinblick auf 
meinen späteren wunschberuf, dramaturgin, ist der Job auch ganz sinnvoll. offenbar macht man da 
auch viel Organisations- und klassische Büroarbeit. Ich verdiene 9,50 Euro die Stunde. Das liegt über 
dem mindestlohn, und da ich aus nordrhein-westfalen komme, bin ich ohnehin viel niedrigere löhne 
gewohnt – aber dort ist auch die lebenshaltung günstiger als in münchen. aber nur mit dem Job ginge 
es nicht: ich beziehe auch noch Bafög und werde von meinen eltern unterstützt. außerdem bewerbe 
ich mich um ein stipendium.“
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ich glaube, dass man eine schwierige, unbekannte 
sache besser verstehen kann, wenn man eine gute 
metapher, ein gutes Bild für sie findet. ich verwen-
de in meinem Buch verschiedene Bilder, um deut-
lich zu machen, was die Bürgerwissenschaft und 
was demgegenüber die etablierte, akademische 
wissenschaft ist. alle diese Bilder – die expedi-
tion, der apfelbaum, das haus und die Pyramide 
– enthalten einen unten-oben-unterschied, aber 
keine wertung, und dies steht für jenes verhält-
nis. große expeditionen brauchen zum Beispiel ein 
Basislager; die meisten expeditionsteilnehmer ge-
hen nur bis dahin mit, aber ohne sie könnten auch 
die wenigen gipfelstürmer nicht erfolgreich sein. 
citizen science ist immer unten, sie ist das Basis-
lager der wissenschaft. dort können noch viele 
mitforschen, wenn sie sich für eine sache wirklich 
interessieren. „unten“ heißt nämlich nicht man-
gelhaft oder veraltet oder schlechter als anderes, 
sondern: fundamental, grundlegend, eben Basis 
für alles weitergehende. wer weiterkommen will, 
braucht in der regel eine spezialausrüstung oder 
-ausbildung; dem entspricht das spezialistentum 
der professionellen wissenschaft. 

Bildung benötigen freilich alle, sie dient dazu, un-
sere natürliche fähigkeit des fragens und wissen 
wollens so weiterzuentwickeln, dass wir sie für 
die verschiedensten Probleme, die das leben uns 
stellt, nutzen können, während uns eine ausbil-
dung immer nur ganz spezialisierte, oft sehr einsei-
tige zusätzliche fertigkeiten verschafft. Beides ist 
also wichtig, aber eine möglichst gute, breite Bil-
dung ist das wichtigere. sie muss für alle da sein. 

diese ganze Perspektive holt gewissermaßen den 
allzu prestigeträchtigen nimbus der wissenschaft 
aus den wolken zurück auf die erde, als etwas, für 
das die anfangsgründe, die elementaren dinge 
viel wichtiger sind als alle spezialisierungen: die 
im Prinzip einfachen, für jeden menschen zugäng-
lichen schritte zum wissen in den Bereichen, die 
sie besonders interessieren. die professionelle 
wissenschaft setzt das nur in vielfacher weise nach 
oben fort, dazu braucht man dann in der regel ei-
ne spezialausbildung. aber beides ist nicht scharf 
gegeneinander abgegrenzt, sondern ich benutze 
auch das Bild der langen leiter am apfelbaum der 

erkenntnis: die meisten Bürgerwissenschaftler 
pflücken ihre wissensäpfel unten, auf der erde ste-
hend oder von den untersten stufen der leiter aus. 
die früchte dort sind nicht schlechter oder weni-
ger wichtig als die früchte, die ganz oben hängen. 
aber manche haben auch den ehrgeiz, höher zu 
klettern und treffen dann irgendwo in der mitte 
der leiter auf die Profis, die sich meist nur für die 
ganz hoch hängenden wissensfrüchte interessie-
ren. wir müssen aufhören, uns unter einer grenze 
immer eine scharfe abgrenzung vorzustellen. viele 
grenzen sind übergangsbereiche; unscharfe ab-
grenzungen (wie hier) sind meistens viel wichtiger 
und leistungsfähiger als strikte demarkationslini-
en. als lehrstuhlinhaber für wissenschaftstheorie 
habe ich regelmäßig mit studierenden und inter-
essierten Bürgern darüber diskutiert, was dies für 
die wissenschaft und die gesellschaft allgemein 
bedeutet.

die Bildungspolitik in unserem land verdient üb-
rigens – das haben schon viele gesagt – keine gute 
note: sie zementiert geburtsbedingte unterschie-
de eher, als dass sie sie entschieden aufzuheben 
sich bemühte. für citizen science ist dies noch 
wichtiger als für die wissenschaft der Profis.

es giBt Viele schnittstellen Von  
citizen science mit der proFessionel- 
len wissenschAFt
vor allem brauchen wir die anerkennung der 
leistungen der laienforschung durch die gesell-
schaft; bisher überstrahlt der nimbus der Profis 
diese völlig, sodass sie gar nicht recht wahrge-
nommen werden. diese anerkennung vor allem 
müssen wir erreichen. doch wenn dies geschafft 
ist, dann brauchen wir viele verknüpfungen zur 
professionellen wissenschaft. zum Beispiel wer-
den diese schon dadurch geschaffen, dass sich 
Profis weit mehr als bisher dafür interessieren, 
das zum teil sehr eindrucksvolle wissen der laien 
ernster zu nehmen und als wichtigen faktor in ihre 
forschungsprogramme einzubauen. die usa sind 
auf diesem gebiet viel weiter als wir. ich nenne 
dies „citizen science light“, weil die laien hier nur 
als günstige datenbeschaffer eingesetzt werden. 
und dabei besteht dann auch noch eine weitere 
gefahr: wissenschaftsprofis neigen immer dazu, 
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sich selbst für unentbehrlich und das wissen der laien für gering-
wertig zu halten. wenn man dann nämlich noch den fehler macht, 
solch ehrenamtliche zuarbeit als „kostenlos“ misszuverstehen (und 
der fehler wird auch hierzulande gemacht, etwa bei Bundes- und 
landesämtern, die oft dringend auf die daten der ehrenamtlichen 
regionalforscher angewiesen sind), wird es richtig ärgerlich. eh-
renamtlichkeit bedeutet keineswegs Kostenlosigkeit; citizen science 
ist keine bequeme methode, teure wissenschaft billiger zu machen. 
hier liegen also große aufgaben vor uns, die das datenrecht und die 
bislang fast völlig fehlenden fördermittel betreffen. aber es gibt noch 
viele andere möglichkeiten, beide formen der wissenschaft mitein-
ander zu verknüpfen: volkshochschulen, vereine oder museen haben 
zum Beispiel diese aufgabe. auch die ganze mittlere institutionen-
ebene ist hier zu nennen, wie zum Beispiel Ökoinstitute, umweltzen-
tren, wissenschaftsläden oder soziale und zivilgesellschaftliche ini-
tiativen. die verbindende leiter am großen apfelbaum des wissens 
bietet viele orte für den wissenstransfer. die erfolgreichsten akteure 
von citizen science sind übrigens gemischte Profi-laien-gruppen, 
wo sich beide auf augenhöhe begegnen und ernst nehmen, etwas, 
das es im reinen Profibereich überhaupt nicht gibt.

citizen science ist eine Art AusgleichsmAssnAhme 
und ein reFormAnstoss 
die Bologna-reform (also das wie eine europaweite universitäts-
uniform politisch verordnete Bachelor-master-system) hat den stu-
dierenden die wichtigste ressource genommen, die ein kreatives 
studium benötigt: zeit. stattdessen wurde ein hamsterrad der Jagd 
nach credit points eingeführt; für den Blick über den tellerrand bleibt 
kaum noch zeit. damit kann eine begrenzte ausbildung vermittelt 
werden, aber keine Bildung, die überblicksfähigkeit und urteilskraft 
schult. heute brauchen wir allerdings kein Bröckchenwissen, son-
dern immer mehr zusammenhangswissen, fähigkeiten, das gelernte 
auf neue wissensbereiche anzuwenden. viele wissenschaftler hätten 
sich eine viel radikalere reform des alten systems gewünscht: den 
wegfall vieler Beschränkungen, mehr vielfalt, bewusst gelassene 
freiräume. das gegenteil ist passiert; wir haben mehr denn je eine 
universität der reglementierungen. wenn man dies jetzt für einige 
nachzubessern versucht, werden die meisten schlecht behandelt: 
man traut ihnen keinen eigenen Kopf zu. mit demokratischer Bil-
dungspolitik hat das alles wenig zu tun.

auch deshalb brauchen wir mehr allgemein anerkannte Bürgerwis-
senschaft mitten in der gesellschaft, als eine art gegengewicht, ei-
ne ausgleichsmaßnahme. sie muss daher kräftig gefördert werden. 
wahrscheinlich sollte dies auch an den universitäten geschehen, 
aber hauptsächlich deshalb, um dort den druck zu einem allgemei-
nen wandel des wissenschaftlichen selbstverständnisses zu erhöhen. 
citizen science ist nämlich auch eine reaktion auf uneingelöste ver-
sprechungen der akademischen wissenschaft und kann und soll diese 
zum nachdenken bringen, ob ihre lebensferne, ihre überbürokrati-
sierung und der einfluss, den sie Politik und wirtschaft fast kampf-
los einräumt, nicht viel zu groß ist. eigentlich ist ein ökonomisches 
denken, auch in Bezug auf Bildung und ausbildung, sicherlich eine 
sinnvolle sache. allerdings nicht dieses vom wachstumsfetisch, ei-
nem falschen maß des Bruttoinlandsprodukts und der grandiosen un-
terordnung der Bildungspolitik unter ziele von marktmacht gekenn-
zeichneten selbstzerstörerischen Ökonomie, die zurzeit noch bei uns 
stets gehör in den Politikerohren findet. aber gerade hier passieren 
in der Bürgerwissenschaft zurzeit höchst spannende entwicklungen: 
immer mehr menschen koppeln sich von den unwirklich geworde-
nen lehrsätzen der angeblichen wirtschaftsexperten ab und suchen 
eigene, neue wege in ihre persönliche zukunft. ein Beispiel ist das 
„netzwerk wachstumswende“, das studierende gegründet haben, 
dem jetzt aber auch viele andere Bürger angehören. sie alle haben 
die nase voll von den ewig gleichen Beteuerungen, dass nur weiteres 
wachstum uns hilft. dies ist ein weg in den sicheren abgrund. 

citizen science ist ein KräFtiger schritt zu einer 
weiteren demoKrAtisierung der wissenschAFt
wir brauchen dringend eine weitere demokratisierung der wissen-
schaft. das bedeutet ja nicht – wie einige schlaumeier behaupten –, 
dass über wahr oder falsch abgestimmt werden soll, sondern dass 
die art und weise, wie wir das wissenschaftssystem organisieren, 
eine breitere mitbestimmung aller Betroffenen verträgt und braucht. 
und von der wissenschaft betroffen sind wir alle. völlig entbürokra-
tisieren kann man große institutionen sowieso nicht, viel wichtiger 
ist es, wieder freiräume für menschen, die unterschiedliche wege 
gehen wollen, zuzulassen. citizen science kann hierbei ein lehrrei-
ches anschauungsbeispiel sein, denn dort gibt es außer ein paar 
vereinen oder Bürgerinitiativen keine institutionen, keine verwal-
tungseinheiten wie fächer oder fachbereiche, keine stellen, keinen 
Konkurrenzkampf um solche, keine hierarchien, keinen veröffentli-
chungsdruck, keine Prestigekämpfe und keinen wissenschaftsminis-
ter, der irgendetwas zu sagen hätte. hieraus die richtigen lehren für 
die professionelle wissenschaft zu ziehen, ist sicherlich nicht immer 
einfach, aber die richtung ist klar. die ausführung all dieser dinge 
liegt aber schon jenseits meines Buches; in ihm geht es darum, erst 
einmal die realität der Bürgerwissenschaft wahrzunehmen, die es 
ja schon gibt und die uns ein anschauungsbeispiel wirklich noch 
freier wissenschaft bietet, sowie jene Konsequenzen grundsätzlich 
aufzuzeigen.

citizen science stärKt die lAien gegenüBer den  
experten
die meisten menschen sind Profis auf einem ganz bestimmten 
schmalen fachgebiet, aber laien in Bezug auf alles andere. auch 
jeder experte ist ein laie auf den allermeisten gebieten. sie sind 
durchweg spezialisten, die sich für die besten sachverständigen auf 
ihrem gebiet halten; und meistens werden sie auch als solche hofiert. 
aber sie besitzen einen tunnelblick, weil alles außerhalb ihres spezi-
alistentums außerhalb ihrer Kompetenz liegt. das aber ist bei weitem 
das meiste. citizen scientists sind weniger an disziplinen gebunden, 
sondern sie arbeiten in zusammenhängenden wissensfeldern. sie 
beschränken sich auf oft viel elementarere, regionale und lebensnahe 
fragen, suchen nicht den wettbewerb mit den Profis bei deren oft 
sehr abstrakten und heute teuer gewordenen forschungsprogram-
men, vergessen auch nicht die frage der relevanz wie viele dort, wo 
man oft allein in einer immer weiteren steigerung der genauigkeit 
einen wissenschaftlichen fortschritt sieht. stattdessen erden sie ge-
wissermaßen die wissenschaft bei der erforschung des alltäglichen 
um sie herum, das trotzdem erforscht werden muss, weil wir oft den 
wald vor lauter Bäumen nicht sehen: zum Beispiel die schleichenden 
veränderungen in landschaft und gesellschaft. ich denke also, Paul 
feyerabend, der leider auch gewaltig überzieht und unsere ganze 
wissenschaft als ausgeburt unserer westlichen zivilisation missver-
steht, hatte im Prinzip recht, als er in den siebzigerjahren hellsichtig 
sagte: „Bürgerinitiativen statt erkenntnistheorie“. es geht natürlich 
nicht darum, die erkenntnistheorie abzuschaffen, sondern sie wie-
der in der rationalität der gewöhnlichen menschen zu verankern. 
die demokratisierung der wissenschaft führt sie jedenfalls an ihre 
Basis zurück. Kants satz „habe mut, dich deines eigenen verstandes 
zu bedienen!“ ist geradezu unglaublich modern. er besagt heute: 
vertraue nicht blind irgendwelchen sogenannten experten, sondern 
bilde dir ein eigenes urteil, denke selber nach. 

es ist schon bezeichnend, dass die meisten wissenschaftstheoretiker 
bislang citizen science komplett ignorieren. so als meinten sie, man 
müsse die universität nicht verlassen, um alles über wissenschaft zu 
lernen. ich habe es in meinem leben anders gemacht und erfahren, 
dass es tatsächlich anders ist. vieles, was ich über wissenschaft ge-
lernt habe, habe ich außerhalb des Profibetriebs gelernt.

Dieser Text ist die Kurzfassung eines Interviews, das der Chefredakteur der Braunschweiger 

Umweltzeitung, Stefan Vockrodt, mit Professor Finke geführt hat. Wir danken Herrn Vockrodt 

für die Veröffentlichungserlaubnis. 
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serie: forscher in der freizeit 
germanist oliver Jahraus taucht mit grossen fischen 

Von menschen und hAien
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oliver Jahraus weiß nicht mehr, welches Buch er am strand der 
malediven las, während seine frau beim tauchen war. aber irgend-
wann legte er das werk zur seite und machte selbst einen schnup-
perkurs. „und: ich fand es einfach toll, unter wasser zu sein.“ 

zu hause in münchen hat Professor Jahraus den lehrstuhl für neu-
ere deutsche literatur und medien an der lmu inne. sein besonde-
res interesse gilt der literatur- und medientheorie, der Kunst- und 
avantgardetheorie und nicht zuletzt dem werk franz Kafkas. doch 
aus jener lesepause auf den malediven, vor rund fünfzehn Jahren, 
sollte noch eine ganz andere leidenschaft entstehen: das tauchen 
mit haien. 

zurück von den malediven, absolvierte Jahraus mehrere tauch-
ausbildungen am starnberger see und verbrachte mit seiner frau 
künftig jeden urlaub eher unter wasser als am land, mal auf den 
malediven, mal in indonesien, mal in thailand, mal in australien, 
mal im Pazifik. 

„dabei haben wir festgestellt, dass die wirklich tollsten tiere, die 
man unter Wasser sehen kann, die Haie sind“, erklärt der 49-Jährige 
und gerät ins schwärmen, wenn er von der Kraft und anmut dieser 
fische spricht.

„schwärme Von hAmmerhAien“
reiseziele werden seither nach haivorkommen gesteckt. im letzten 
Jahr ging es auf eine winzige felseninsel im Pazifik. „die anreise 
dauerte 54 Stunden. Mit einem kleinen Schiff erreichten wir einen 
nackten felsen, der hunderte meter aus dem meer ragte – und da 
sollten wir für zehn tage bleiben. ein albtraum.“ doch unter wasser 
änderte sich das Bild: „wir sahen hammerhaie, nicht nur ein paar, 
sondern Schwärme von ihnen, vielleicht 50 Tiere.“ Als die Taucher 
sich flach auf den meeresboden legen, werden die eigentlich scheu-
en haie sogar neugierig und kommen näher. „es war fantastisch, 
absolut fantastisch!“ später ziehen auch noch die bis zu drei meter 
langen galapagos-haie vorbei, „majestätische Brummer“. 

immer taucht Jahraus unter anleitung eines erfahrenen ‚dive gui-
des‘ in kleinen gruppen. vor jedem tauchgang steht ein Briefing; 
der guide beschreibt genau das riff und gibt hinweise zur ori-
entierung. dann der check: hat jeder seinen ,Buddy’, also seinen 
tauchpartner? funktionieren sauerstoffflasche, tiefenmesser und 
atemregler? „so kann man sicher und verantwortungsvoll tauchen.“ 

urlaubsfotos des Paares zeigen spektakuläre ausschnitte der unter-
wasserwelt: hammerhaie mit ihren namensgebenden Köpfen, klei-
nere riffhaie, den walhai als größten seiner spezies – und sogar 

Bei seinen reisen nach mikronesien oder auf die malediven packt 
literaturwissenschaftler oliver jahraus nicht etwa die urlaubs-
lektüre aus, sondern den neoprenanzug – um mit haien zu tau-
chen. mum beginnt damit eine neue serie: über die besonderen 
Freizeitbeschäftigungen von Forscherinnen und Forschern der 
lmu. 

1 Bilder aus professor jahraus‘ unterwasserkamera: ein hammerhai,...
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nahaufnahmen von einem respekt einflößenden weißen hai. denn 
im frühjahr dieses Jahres tauchte oliver Jahraus zum ersten mal mit 
einem weißen hai – auf neptune island in südaustralien. 

wenn der hAi gegen den KäFig donnert
„der weiße hai wiegt ein bis zwei tonnen, ist unglaublich elegant, 
unglaublich kräftig“, erklärt der germanist. „und er entwickelt 
mit zwei schwanzschlägen so viel geschwindigkeit, dass er sich 
selbst über die wasseroberfläche hinauskatapultieren kann.“ zum 
schutz bleiben die taucher in einem speziellen metallkäfig. „wenn 
der hai in stimmung ist, kommt er auch einmal auf einen zu und 
donnert so richtig gegen den Käfig. da muss man schon vertrauen 
in schweißerarbeiten haben.“ grundsätzlich könne man den Käfig 
unter wasser auch gefahrlos verlassen. „allerdings nur, wenn gesi-
chert ist, dass der hai nicht im Jagdmodus ist oder keine Jungtiere 
bei sich hat.“ 

überhaupt sei das haitauchen ungefährlicher, als es sich zunächst 
anhöre, sagt Jahraus. „Von den 300 existierenden Arten ist nur etwa 
ein hundertstel wirklich gefährlich, wie der weiße hai, der Bullen-
hai und der tigerhai. alle anderen sind harmlos. und der mensch 
passt gar nicht ins Beuteschema des hais.“ doch auch bei kleineren, 
ungefährlichen haien sei vorsicht etwa beim anfüttern geboten: 

serie „forscher in der freizeit“: ob zu land oder wasser, in der 
theorie oder Praxis – die freizeitpassionen vieler forscherinnen 
und forscher sind so ungewöhnlich wie vielgestaltig – und sollen 
in den nächsten ausgaben der mum beleuchtet werden. 

„man muss die arme eng am Körper halten, damit nicht ein tier – 
aus versehen – statt des futters den arm erwischt.“

das tauchen, sagt Jahraus, sei dabei nicht nur eine leidenschaft, 
sondern auch „gelebter umweltschutz“. „in vielen ländern der welt 
gibt es absolute hysterien rund um haie.“ nicht nur aus angst, auch 
aus wirtschaftlichen gründen würden sie geschlachtet. „durch uns 
taucher jedoch entsteht eine gewisse touristische Ökonomie – und 
die einheimischen fangen an, umzudenken und diese bedrohten 
tiere zu schützen.“

im nächsten Jahr steht bei dem literaturprofessor guadeloupe auf 
dem Programm – um wieder einmal mit weißen haien zu tauchen.
 ■ ajb

1 ...und die Begegnung mit einem weißen hai.  1 ...ein walhai...



reKonstruKtion der historischen lichthofleuchten

lAmpen Aus FrAnKen

störung ausgesehen hat: detailverliebt, jugendstilistisch verspielt mit 
viel allegorischem Beiwerk, das die wissenschaften darstellt – kurz, 
ein gesamtkunstwerk, wie es sich der architekt german Bestelmeyer 
(1874 –1942) einst gedacht hatte. 

geschmiedete pläne
die idee, die lampen zu renovieren, war geboren. eine spendenak-
tion brachte auch den Kaufpreis von rund 50.000 Euro zusammen. 
„solche maßnahmen können natürlich nicht aus dem knappen haus-
halt für Bauvorhaben bestritten werden“, betont fahrmeir. wie auch 
bei der renovierung der weiße-rose-orgel konnte die summe für die 
Lampen zu 100 Prozent eingeworben werden. 

das schwierige nun: wer sollte sie rekonstruieren? fachleute, die 
solche komplizierten Kupferarbeiten durchführen können, gibt es nur 
noch wenige. fahrmeir und ebner machten sich also auf die suche 
und wurden schließlich im unterfränkischen eltmann fündig: schmie-
demeister wilfried schneider nahm den auftrag an. „wir machen 
solche Metallarbeiten seit über 40 Jahren und haben da große Erfah-
rung“, erzählt schneider, dessen unternehmen unter anderem schon 
die türdrücker des alten rathauses in Bamberg rekonstruiert hat. 

seine tochter carina, selbst spenglermeisterin, übernahm die gestal-
tung der lampen. „eine große herausforderung war es, die maße nur 
aus einem alten foto zu ermitteln“, erklärt sie. sehr genau mussten 
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1 Voll bei der sache: die Kupferschmiede carina und wilfried schneider

nur ein schwarz-weiß-foto 
von einer der beiden lichthof-
leuchten hatte Johann ebner 
zur verfügung, mehr nicht. 
Keine Pläne sonst und damit 
auch keine maße. auch im 
universitätsarchiv war nichts 
dergleichen aufzutreiben, 
um eine rekonstruktion der 
leuchten möglich zu machen. 
der schlossermeister der 
lmu-zentralwerkstatt hatte 
sich schon lange gewünscht, 
dass die lampen irgendwann 
vielleicht wieder rekonstru-
iert und in Betrieb genom-
men würden. in dr. matthias 
fahrmeir fand er schließlich 
einen mitstreiter. der leiter 
des dezernats liegenschaften 

hat ein großes ziel: „wir wollen den lichthof sukzessive wieder in den 
originalzustand zurückversetzen und haben die sanierung des ge-
bäudes 2012/13 zum Anlass genommen, auch die historischen Lam-
pen wiederherzustellen.“ das heißt konkret, den lichthof möglichst 
wieder so zu gestalten, wie er vor dem zweiten weltkrieg und der zer-

zwei im zweiten weltkrieg zerstörte lampen aus dem lichthof der lmu sind rekonstruiert 
worden. jetzt leuchten sie wieder – dank eines alten Fotos.

1 dieses alte Foto diente als Vorlage für 

die rekonstruktion 



dann die einzelnen Kupferplatten bearbeitet wer-
den, um schließlich passgenau zusammengelötet 
zu werden. drei monate waren drei mitarbeiter mit 
der arbeit an der lampe beschäftigt. „man kann  
zwischendrin nicht aufhören und etwas anderes 
machen, sondern man muss mit dem Kopf bei der 
sache bleiben, sonst wird das nichts“, sagt carina 
schneider. dabei wurde alles detailgetreu, nur mit 
leichten abwandlungen, rekonstruiert: das Kreuz 
auf dem lampendach, die widderköpfe, der sockel. 
dieser allerdings wurde statt rund wie im original 
nun achteckig gestaltet. „das ist etwas stimmiger“, 
sagt schneider. rund sei eher ein stilbruch. 

auch die fundamente der lampen kommen aus 
einem nachbarort von eltmann: der Bildhauer 
manfred reinhart aus untersteinbach hat sie, 

wie im original, aus sogenanntem  
Belgisch-granit gefertigt. dabei han-
delt es sich allerdings um eine art Kalk-
stein. 

auch das glas für die lampen 
wurde in franken passend ge-
staltet: eine glaserei in coburg 
hat das material geliefert. ap-
ropos glas: Johann ebner und 
mathias fahrmeir haben sich schon 
das nächste ziel gesetzt: Beim großen 
westfenster des lichthofs soll das ur-
sprüngliche scheibenbild mit der alma 
mater und den wappen von ingolstadt, 
landshut und münchen wieder einge-
setzt werden.  ■ cg
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nicht vielen studierenden wird das glück zuteil, einmal eine re-
de bei der generalversammlung der vereinten nationen (un) im 
new Yorker hauptquartier zu halten. Yannick stiller gehört zu den 
wenigen, die es geschafft haben. der lmu-student referierte beim 
Planspiel „model united nations“ (mun) auf dem großen Podest 
vor 500 internationalen Zuhörern auf Englisch über die Situation 
der palästinensischen flüchtlinge im nahen osten. nur: an die de-
tails kann er sich gar nicht mehr erinnern. „ich weiß nicht genau, 
was ich gesagt habe“, lacht der 21-Jährige. „Ich war einfach viel zu 
nervös.“ Kurz zuvor hatte noch die amerikanische un-Botschafterin 
samantha Power an gleicher stelle die eröffnungsrede gehalten. 
zurück an seinem Platz seien ihm aber im anschluss kleine notiz-
zettel von anderen delegationen mit lobesbotschaften zugesteckt 
worden. „das war ein sehr gutes gefühl“, versichert stiller. für den 
Politikwissenschaftler war das die Belohnung für die harte arbeit im 
vorfeld. „ich hatte das gefühl, weltpolitik zu machen.“

Bei der un-simulation bekommt jede teilnehmende universität ein 
Land zugewiesen. Unter den jährlich rund 5.000 Studentinnen und 
studenten sind viele amerikaner und europäer, aber auch chinesen, 
araber oder lateinamerikaner. die lmu vertrat beim letzten mun 
china, was durchaus als wertschätzung gegenüber der universität 
zu sehen ist. andere müssen sich teilweise mit weniger mächtigen 
ländern wie san marino zufriedengeben. anschließend werden 
wie bei den echten un räte wie beispielsweise der sozialrat oder 
der menschenrechtsrat gebildet. Jedes Komitee erarbeitet dann ein 
zweiseitiges Positionspapier zu drei themenbereichen. zu guter 
letzt versuchen die verschiedenen delegationen, ihre ziele darzu-
legen und andere von ihrer ansicht zu überzeugen. wer bei der 
abschließenden resolution eine mehrheit bekommen will, muss 
allianzen bilden – ganz wie in der realität.

studierende simulieren vereinte nationen

Vom hörsAAl  
in die weltpolitiK

1 die lmu-delegation gewann in new york die Auszeichnung „outstanding 

delegation Award“ für ihre leistung

Für kleines geld nach new york fliegen, eine rede im hauptquartier der Vereinten nationen halten und sich dafür noch credit 
points anrechnen lassen. dieser traum wurde für yannick stiller und 17 weitere teilnehmer der studentischen simulation der in-
ternationalen organisation wahr. Kleiner trost für alle daheimgebliebenen: die projektgruppe model united nations an der lmu 
sucht bereits neue delegierte.



www.nmun-muenchen.de

1 Arbeiten, wo andere urlaub machen. Für die teilnehmer der projektgruppe 

wurde dieser traum wahr.
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jeder selbst zahlen. Angesichts der Kosten von 3.500 Euro pro Person 
dennoch eine überschaubare Belastung: „allein das hotel in new 
York hat 200 Dollar pro Nacht und Person gekostet“, präzisiert Stil-
ler. für ihn sei es das beste semester des studiums gewesen: man 
verbringe tage und nächte zusammen, diskutiere über ausgefallene 
themen und wachse durch die intensive arbeit als team zusam-
men. „das ist anders als ein normaler unialltag.“ nicht zuletzt habe 
die lmu bisher immer die auszeichnung „outstanding delegation 
award“ für ihre arbeit gewonnen.

nach dem Politikstudium will stiller zum auswärtigen amt oder 
zu einer internationalen organisation. „das ist aber nicht meine 
hauptmotivation“, versichert er. ihm gehe es um das wissen und 
die soft skills, mit denen er jetzt aus dem stegreif eine rede halten 
oder ein komplexes thema auf zwei seiten herunterbrechen kann. 
wer wirklich globale Probleme lösen will, sollte daher wohl lieber 
in die Politik gehen: zwar wurde das nmun-team vor der abreise 
zum chinesischen generalkonsul eingeladen. die erarbeiteten lö-
sungen seien aber nicht so detailliert, dass sie tatsächlich einen ef-
fekt hätten. „ich bezweifele daher stark“, sagt der lmu-student un-
bekümmert, „dass sich ein echter Politiker unser Paper anschaut.“  
■ dl

Viel ArBeit im VorFeld
„das ist kein Konkurrenzprojekt“, erklärt stiller. „man kommt nur 
weiter, wenn man die ideen in den formal oder informal sessions 
aufnimmt und weiterentwickelt.“ für ihn bedeutete das viel arbeit: 
das konnte schon mal von 8 uhr bis mitternacht dauern – oder noch 
länger. zuvor habe er sich schon ein halbes semester auf die teil-
nahme vorbereitet, leitlinien und kulturelle hintergründe anderer 
länder studiert. „ich habe versucht herauszufinden, wie sich das 
land verhalten würde“, erzählt der weilheimer ernst. Bei seinen 
lösungsvorschlägen habe er sich stets an realen gegebenheiten 
orientieren wollen. da er mitglied bei der menschenrechtsorganisa-
tion amnesty international ist, fiel ihm das als chinesischer vertreter 
nicht immer leicht: „es war sehr schwer zu argumentieren, warum 
menschenrechte nicht immer an erster stelle stehen sollten.“ er 
sehe das mun allerdings mehr als theaterstück, um andere sicht-
weisen besser zu verstehen.

auf die national mun (nmun) wurde stiller wie viele seiner Kom-
militonen bereits bei der erstsemesterbegrüßung der sozialwis-
senschaftlichen fakultät aufmerksam. gleich im zweiten semester 
nahm er an dem auswahlprozess teil: dabei musste er einen essay 
schreiben, eine rede auf englisch vorbereiten und die Klausur der 
Projektgruppe bestehen. darin geht es um fragen zu Politik, ge-
schichte und Allgemeinwissen. Nur ein Drittel der 120 Teilnehmer 
kommt weiter. diese müssen im anschluss noch das nmun-team 
bei einem interview von ihrer Persönlichkeit überzeugen – bis zum 
Schluss nur noch 18 Delegierte übrig bleiben. Stiller gehört inzwi-
schen selbst zu den organisatoren. „wir wollen eben, dass die leute 
dafür brennen“, begründet er das strenge Qualifikationsverfahren. 
wer sich nur für seinen lebenslauf bewerbe, engagiere sich später 
einfach nicht richtig. die auserwählten profitieren dafür doppelt: sie 
dürfen nach new York reisen und sich für den Pflichtkurs „interna-
tionale Beziehungen“ credit Points anrechnen lassen.

ganz umsonst ist der aufenthalt in den staaten allerdings nicht. zwar 
versucht die nmun, die Kosten für die teilnehmer durch sponsoren 
wie universität, fakultät und staatliche stellen möglichst gering zu 
halten, aber den Flug und einen Eigenbeitrag von 500 Euro muss 

http://www.nmun-muenchen.de


professor paolo mancosu war im sommersemester im rahmen der Kooperation zwischen lmu und der uc Berkeley sechs monate 
zu gast am munich center for mathematical philosophy. hier befasste er sich vor allem mit Fragen der logik sowie der lösung 
philosophischer probleme mit hilfe der mathematik. den obligatorischen Vortrag der gastwissenschaftler im center for Advanced 
studies der lmu hielt er allerdings über ein ganz anderes thema: zu dem „roman“ um die Veröffentlichung von Boris pasternaks 
Doktor Schiwago – ein thema, auf das er eher zufällig gestoßen war – mit 400 seiten starken Folgen. n
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„sie sind ab sofort zu meiner exekution eingela-
den.“ mit diesen worten übergab Boris Pasternak 
1956 in seiner Datscha am Stadtrand Moskaus dem 
mitarbeiter der italienischen sektion von radio 
moskau, sergio d’angelo, das manuskript seines 
romans Doktor Schiwago. der schwerreiche mai-
länder verleger giangiacomo feltrinelli, für den 
d’angelo nebenberuflich als literaturscout tätig 

war, hatte interesse daran be-
kundet. Pasternak, der auch in 
der relativen „tauphase“ nach 
Stalins Tod 1953 kaum Hoff-
nung hatte, dass sein einziger 
roman je in russland erschei-
nen würde, war sich im Klaren 
darüber, dass ihm die heraus-
gabe des manuskripts schwie-
rigkeiten machen konnte, 
denn mit der anschließenden 
unterzeichnung des vertra-
ges zwischen ihm und dem 
italienischen verleger beging 
er zwei sünden: er hatte dazu 
nicht die erlaubnis des mäch-
tigen schriftstellerverbandes 
der sowjetunion. und er be-
zog bei veröffentlichung 
tantiemen aus dem kapita-
listischen ausland – auch 
wenn feltrinelli selbst mit-
glied der Kommunistischen 
Partei italiens (Pci) war. 

um Pasternak nicht in schwierigkeiten zu bringen, konnte feltri-
nelli den vertrag nie öffentlich zeigen, was es ihm schwer machte, 
raubkopien des Buches zu verhindern. die erste weltweite ausga-
be von Doktor Schiwago wurde im November 1957 von Feltrinelli 
veröffentlicht, war einen riesiger erfolg und wurde in viele andere 
sprachen übersetzt. 

der romAn um den romAn
die erste offizielle russische ausgabe von Doktor Schiwago, erschie-
nen bei der university of michigan Press, hatte Professor Paolo man-
cosu in einem Antiquariat in Berkeley gekauft. „Ich habe 20 Dollar 
für das Buch bezahlt“, erzählt der gebürtige sarde. eine recher-
che im internet klärte ihn auf, dass diese ausgabe antiquarisch auf 
5.000 Dollar taxiert wird. „Das war eine gute Investition“, freut sich 
mancosu. stutzig machte ihn allerdings, dass das Buch, das er in 
den Händen hielt, von 1959 und aus den USA war, wohingegen die 
Veröffentlichung in der Sowjetunition erst 1988 erfolgte. Mancosus 
ehrgeiz, die Publikationsgeschichte zu erforschen, war geweckt: 
er begann im Pasternak-Bestand des archivs der nahegelegenen 
stanford university zu recherchieren und schrieb schließlich an 
carlo feltrinelli, sohn des legendären verlegers, ob er zugang zum 
hausarchiv des verlages erhalten könne. nach mehreren versuchen 
wurde er schließlich eingeladen. „ich bin der erste überhaupt, der 
einen derart umfassenden zugang zu dem archiv erhalten hat. ich 
hatte alle freiheiten.“ 

eigentlich hatte sich der experte für die geschichte und Philosophie 
der mathematik das Buch ursprünglich nur gekauft, um sein rus-
sisch wieder aufzufrischen, das nach einem aufenthalt in moskau 
Anfang der 90er-Jahre ein wenig eingeschlafen war. „Als ich an der 
uc Berkeley die leitung des departments für Philosophie über-
nommen habe und durch die vielfältigen administrativen aufgaben 

KooPeration lmu – universitY of california, BerKeleY

die Forschung neBen der Forschung

1 die russische Ausgabe von Doktor Schiwago
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sehr stark eingebunden war, hatte ich wenig gelegenheit für meine 
eigentliche forschung, zu der ich ein hohes maß an Konzentration 
über längere Zeit benötige“, erzählt der 53-Jährige. Deswegen such-
te er sich einen intellektuellen ausgleich quasi als freizeitbeschäfti-
gung: russisch lernen. 

Dass am Ende ein 400 Seiten starkes Buch daraus entstehen würde, 
gleichsam ein „roman“ über die veröffentlichungsgeschichte von 
Doktor Schiwago – das hatte sich der Philosoph nicht gedacht. man-
cosu konnte durch seine archivarbeit in mailand, ann arbour und 
Yale detailliert nachzeichnen, wie es zur Produktion und distribution 
der verschiedenen russischen ausgaben – etwa von mouton, feltri-
nelli oder der university of michigan Press – des romans kommen 
konnte. Insbesondere konnte er klären, wie 1958 die erste russische 
raubausgabe entstanden ist. der „täter“: eine niederländische dru-
ckerei. der geldgeber: die cia.

7 der Vertrag zwischen 

Feltrinelli und pasternak 

durfte nicht gezeigt wer-

den, um den schriftsteller 

nicht zu gefährden 

insbesondere die enstehung der raubausgabe des niederländischen 
unternehmens klingt wie die story eines thriller-autoren, mit dem 
die Phantasie durchgegangen ist. diese ausgabe wurde mit geld 
der cia durch den niederländischen arm der antibolschewistischen 
gruppe ‚Paix et liberté‘ in auftrag gegeben. mit einem feltrinelli-
impressum ohne dessen wissen wurde sie von der firma mouton in 
den haag gedruckt, mit der feltrinelli selbst wegen einer heraus-
gabe der legalen russischen version verhandelte. leo tolstois groß-



http://philosophy.berkeley.edu/mancosu/
http://tinyurl.com/k5q7gdr

lmu-uc BerKeley reseArch in the humAnities

Die Zusammenarbeit mit Berkeley wurde im Zuge der ersten Runde der Exzellenzinitiative im Jahr 2007 aufgelegt und hat sich mittler-
weile als erfolgsmodell voll etabliert. „das Programm ist zunächst langsam angelaufen, natürlich auch, weil wir zunächst erfahrungen 
sammeln mussten“, sagt lmu-vizepräsident Professor hans van ess, der anfangs sogar skeptisch war, ob es überhaupt klappen würde. 
der sinologe begleitet die Kooperation von Beginn an – erst als vizepräsident, dann als vorsitzender des steering-Komitees und nun 
wieder als vizepräsident. 

„zunächst kamen vor allem gastprofessoren aus Berkeley zu uns“, sagt er, „aber jetzt ist mit dem Kollegen rolf michael schneider aus 
der archäologie zum ersten mal ein lmu-forscher in Kalifornien.“ das Kooperationsprogramm umfasst mehrere förderinstrumente: 
neben den gastprofessuren gibt es für doktoranden und Postdocs die möglichkeit, sich beim steering-Komitee der lmu für einen von 
der lmu finanzierten aufenthalt in Berkeley von zwei bis vier wochen zu bewerben. das würde, sagt Professor van ess, von den nach-
wuchswissenschaftlern auch stark nachgefragt. ein drittes instrument sind workshops und Konferenzen. auch miniworkshops von drei 
bis vier Beteiligten werden finanziert. sie sollen vor allem zur anbahnung von umfangreicheren kooperativen Projekten genutzt werden. 
van ess sieht die Kooperation als volles erfolgsmodell und ist zuversichtlich, dass es in den geisteswissenschaften auch mit anderen, 
der lmu vergleichbaren universitäten zu ähnlicher zusammenarbeit kommen kann. 
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neffe wladimir tolstoi brachte 
die Bücher im Jahr 1958 auf der 
Brüsseler weltausstellung in ein 
hinterzimmer des vatikanischen 
Pavillons, von dem aus sie an die 

Besucher verteilt wurden. ein teil der ausgabe schließlich wurde an 
Bord eines schiffes in die sowjetunion geschmuggelt, wo seeleute 
sie auf dem schwarzmarkt verkauften... 

Inside the Zhivago Storm – The Editorial Adventures of Pasternak’s 
Masterpiece heißt mancosus Buch. dank des uneingeschränkten 
zugangs zum feltrinelli-archiv konnte er viele details dieser veröf-
fentlichungsstory offenlegen und viele gerüchte, die dazu verbreitet 
wurden, widerlegen oder verifizieren. 

sein Buch präsentierte mancosu ende april im center for advanced 
studies an der lmu. der wissenschaftler war als gast bei Profes-
sor hannes leitgeb am munich center for mathematical Philosophy 
(mcmP) der lmu und hatte hier sechs monate gelegenheit, sich 
wieder durchgängig mit mathematisch-philosophischen fragestel-

1 professor paolo mancosu

lungen zu befassen: gerade hat er den entwurf zu seinem neuen 
Buch Abstraction and Infinity beendet. sein Besuch in münchen 
fand im rahmen der forschungskooperation „lmu-uc Berkeley re-
search in the humanities” statt. „die Kooperation ist großartig, und 
ich bin sehr froh, dass ich ausgewählt worden bin”, freut sich man-
cosu. nicht nur konnte er bei seinem sechsmonatigen aufenthalt 
sowohl in seiner eigenen disziplin, sondern auch in sachen Doktor 
Schiwago viele neue Kontakte schließen, denn zu seinem vortrag 
im cas kamen auch einige ausgewiesene Pasternak-spezialisten. 

überdies hatte sein Besuch in münchen einen weiteren wichtigen 
vorteil: „ich konnte mein deutsch auffrischen, für das ich damals 
das russische zurückgestellt hatte.“ ■ cg

http://philosophy.berkeley.edu/mancosu/ 
http://tinyurl.com/k5q7gdr
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ortsnamenforscher wolf-armin von reitzenstein  

die nAmen der orte

1 dr. wolf-Armin Freiherr von 

reitzenstein

ein dorf wie schweinersdorf mag sich unattraktiv 
anhören und seinen Bewohnern den einen oder 
anderen spott einbringen. aber dr. wolf-armin 
freiherr von reitzenstein, lehrbeauftragter an 
der lmu, hat diesen ortsnamen neben vielen 
anderen erforscht – und quasi rehabilitiert. „als 
erstbeleg findet sich in freisinger dokumenten 
von 908 ,Swanahiltadorf’. Dort hatte die edle 
frau swanahilta im frühen mittelalter wohl eine 
schenkung gemacht“, erklärt von reitzenstein. 
Der 74-Jährige sitzt in einem handgedrechselten 
stuhl in der Bibliothek seines Jugendstilhauses in 
neuhausen-nymphenburg. auf handschriftlich 
angelegten Karteikarten zeigt er, wie sich der na-
me durch die Jahrhunderte immer weiter wandelte 
bis zum heutigen namen schweinersdorf. „er hat 
also nichts mit schweinen zu tun – sondern mit 
dem Personennamen swanahilt.“

40.000 Karteikarten von Siedlungsnamen füllen 
die über drei meter hohen regale seines Biblio-
thekszimmers, dazu Bücher und alte dokumente 
sowie eine Kartei von Bergnamen. in diesem pa-
piernen archiv forscht reitzenstein, hier dürfen 
auch seine studierenden in Karteikarten recher-
chieren. die ortsnamenkunde bestimmt das le-
ben des ehemaligen Gymnasiallehrers seit über 50 
Jahren. Bergwanderungen mit freunden weckten 
damals sein interesse für die ortsnamenkunde. 
„der eine freund, ein Pharmaziestudent, kannte 
jede Blume, der andere jede gesteinsart.“ dass 
er selbst nichts einbringen konnte, ärgerte den 
jungen von reitzenstein – und er widmete sich 

fortan der ortsnamenkunde, die er sodann auch 
als studienfach dazuwählte. 

mundArtFormen Verschwinden
seither erforscht er, woher die namen bayerischer 
und anderer siedlungen stammen, sucht Quellen 
und Belege. seine forschung gleicht detektivar-
beit. „es ist immer wieder reizvoll, namen wirk-
lich ihrem ursprung nach zu erklären und dabei 
nichts aus dem internet zusammenzukopieren. 
einen alten namen wiederzuentdecken, freut 
mich immer unheimlich.“ was ihn umtreibt ist, 
dass viele namen durch Post und verwaltung zu-
nehmend in vergessenheit geraten. „schon durch 
die gebietsreform wurden selbstständige gemein-
den ihrer namen entkleidet, mundartformen ver-
schwinden.“

neben seiner Privatbibliothek, in der er auch vie-
le urkunden in edierter form hegt, ist von reit-
zensteins arbeitsplatz vor allem das Bayerische 
hauptstaatsarchiv. „die ortsnamenarbeit beruht 
zu 90 Prozent darauf, frühe Belege von Namen-
formen zu suchen. denn nur auf ihrer Basis kann 
man die heutigen namen erklären.“ die frühes-
ten urkunden, mit denen er arbeitet, stammen aus 
dem 8. Jahrhundert, liegen im tresor des archivs 
und dürfen nur mit weißen spezialhandschuhen 
angefasst werden. Bei verblassenden urkunden ist 
es manchmal nötig, handschriftliche einträge im 
licht einer Quarzlampe in speziell abgedunkelten 
Kabinen zu entschlüsseln. 

wo dAs wAsser Bis zur BrottAsche 
reicht
woher stammen nun die ortsnamen Brodfurth 
und leonhardspfunzen? erster Beleg zu Brod-
furth ist 1250 „Protmalhenfurt“, der später erst zu 
Protzfurt, dann zu Brotfurth umgewandelt wurde. 
„aber wie immer muss man sich den allerersten 

„Brodfurth“, „schweinersdorf“ oder „leonhardspfunzen“: ortsnamen rauschen 
an den meisten menschen nur auf straßenschildern vorbei; über flüchtige ge-
danken und mutmaßungen geht die Beschäftigung nicht hinaus. wolf-Armin von 
reitzenstein dagegen hat sie vor 50 jahren zu seinem Forschungsgebiet gemacht 
und zahlreiche Bücher darüber verfasst. n
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www.bg.geschichte.uni-muenchen.de – personen – 
von reitzenstein 

wolF-Armin Von reitzenstein

in den sechzigerjahren studierte freiherr von reitzenstein 
Klassische Philologie, geschichte und ortsnamenkunde sowie 
Germanistik an der LMU; 1970 erfolgte die Promotion mit dem 
thema „untersuchungen zur römischen ortsnamengebung“. 
1972 trat er den Dienst als Lehrer am Münchener Maximilian-
gymnasium an und erhielt im selben Jahr einen lehrauftrag für 
ortsnamenkunde an der lmu. unter seinen studenten sind bis 
heute viele senioren, aber nicht nur. Kaum eine vereinigung 
oder zeitschrift zum thema ortsnamenkunde, die er er nicht 
mitgestaltet hat: seit 1968 ist er Schriftleiter, dann Herausgeber 
der „Blätter für oberdeutsche Namenforschung“, sitzt seit 1977 
dem verband für orts- und flurnamenforschung in Bayern e. v. 
vor und ist zudem mitglied der Kommission für bayerische lan-
desgeschichte bei der Bayerischen akademie der wissenschaf-
ten sowie mitglied des „international committee for onomastic 
Sciences“ – um nur einige wenige aufzuzählen. Seit 1992 hat 
von reitzenstein neben der lmu weitere lehraufträge an baye-
rischen universitäten.

Namen ansehen“, sagt der 74-Jährige. „Malhe ist ein altes 
wort für tasche – Brotmalhe, also Brottasche.“ eingehen-
de recherchen und vergleiche etwa mit „deixlfurth“ oder 
„maulfurth“ ergeben: „Protmalhenfurt“ musste die wasserhöhe 
bezeichnen. „die leute waren ja damals meistens zu fuß unter-
wegs. und an dieser furt reichte das wasser bis zur Brottasche.“

„leonhardspfunzen“ wird in seinem Lexikon Bayerischer Ortsnamen 
erklärt – letzteres ist teil einer dreibändigen serie, deren jüngster 
Band zu schwäbischen ortsnamen erst vor Kurzem erschienen ist. 
das fragliche Kirchdorf im landkreis rosenheim findet erste schrift-
liche erwähnung im 8. Jahrhundert als „Pontena“. später wurde der 
name unter anderem zu Phunzina abgewandelt. „dem ursprüngli-
chen flurnamen liegt das zu erschließende romanische wort ponte-
na, ,fähre’, zugrunde“, schreibt von reitzenstein. der zusatz beziehe 
sich auf die dortige wallfahrtskirche – st. leonhard.                 ■ ajb
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serie: lmu macht schule

studierende reichen schülern 
die hAnd

dass für manche der weg an die universität schwerer ist, kennt 
auch lmu-deutschlandstipendiat Jonas heite aus seiner schulzeit 
in münster. „damals habe ich zum ersten mal mitbekommen, dass 
es für schüler aus nichtakademikerhaushalten oder mit migrations-
hintergrund große hindernisse auf dem weg zum studium gibt“, 
erzählt der 25-Jährige. Einer seiner Freunde habe daher lieber eine 

der Bildungsweg von oberstufenschülern hängt immer noch stark 
von der sozialen herkunft ab. wenn die eltern studiert haben, 
schreiben sich deren Kinder zu 77 Prozent ebenfalls für ein studi-
um ein. Kommen die Jugendlichen aus nichtakademikerfamilien, 
beträgt die Quote lediglich 23 Prozent. Oft fehlen Angebote, die 
ihnen den zugang zur hochschule erleichtern.

Bereits seit letztem wintersemester gibt es die lmu-schnupperstunden, in denen schüler gemeinsam mit studierenden Vorle-
sungen besuchen. jetzt wird das programm sogar noch ausgebaut: Bei den lmuniAbenden gibt es nicht nur einblicke aus erster 
hand in das wunsch-studienfach, sondern auch tipps zu den späteren Berufsmöglichkeiten. Beide programme sollen vor allem  
talentierte jugendliche aus nichtakademiker- und Familien mit migrationshintergrund ansprechen. 

n
r

. 
3

 
•

 
2

0
1

4
p

r
o

F
i

l
e

24



informationen zu den projekten und zum Bezug der leitfäden bei
mariella wilhelm, diversity.zsb@lmu.de

lehre machen wollen, obwohl er bestens für die universität geeignet 
gewesen wäre. als Jonas beim stammtisch des deutschlandstipen-
diums von den vielen Projekten der anderen stipendiaten hörte, 
beschloss er, selbst etwas gegen die soziale undurchlässigkeit zu 
unternehmen. 

„zuerst wollte ich ein nachhilfeprojekt starten, bei dem studieren-
de und stipendiaten schülern helfen, sich auf ihr abitur vorzube-
reiten“, erklärt Jonas. doch es kamen zweifel auf: Könnten stu-
dierende die regelmäßige nachhilfe in Prüfungsphasen überhaupt 
gewährleisten? Kurz bevor er sein Projekt abhaken wollte, traf er 
auf mariella wilhelm vom schwerpunktbereich diversity manage-
ment der zentralen studienberatung. „angeregt vom engagement 
von Jonas und einer studentin der Kommunikationswissenschaften, 
lara Kobilke, entwickelte ich ein Konzept“, erzählt sie. das Projekt  
lmuniabende war geboren. 

zu den veranstaltungen können sich schülerinnen und schüler der 
oberstufe aus dem raum münchen anmelden. sie erhalten während 
den abendveranstaltungen in kleinen gruppen von den studieren-
den einen theoretischen und praktischen einblick aus erster hand in 
ihr wunschfach. anschließend geben alumni tipps zu Berufsmög-
lichkeiten und Karriereeinstieg. zum schluss dürfen die schüler den 
anwesenden löcher in den Bauch fragen.

schon ab september werden studierende von mindestens sechs stu-
dienfächern erste lmuniabende anbieten. „Jetzt müssen wir nur 
noch die passenden räume finden“, seufzt der Bwl-student, der 
durch sein master-studium zeitlich momentan sehr eingespannt ist. 
für das Projekt werden noch weitere studierende aus allen fachbe-
reichen gesucht. „am besten Bachelor-studenten, weil die sich noch 
gut an ihre eigene schulzeit erinnern können“, betont Jonas. aus 
dem Bwl-Bereich hätten sich zwar schon einige seiner Kommilito-

nen gemeldet, aber gerade bei den „exotischen“ fächern mangele 
es noch an teilnehmern. 

was die studierenden den schülern bei der monatlichen lmuni-
abend-reihe in den rund zwei stunden anhand von texten, übungs-
aufgaben oder Kurzvorträgen präsentieren, können sie je nach 
persönlichem fachgebiet selbst entscheiden. der fokus soll dabei 
allerdings auf dem ausprobieren und dem entwickeln eigener ide-
en liegen. der schwerpunktbereich der zentralen studienberatung 
hat einen leitfaden für die studierenden zusammengestellt, der das 
Konzept einfach erklärt.

Jonas hofft, dass viele oberstufenlehrer im gymnasium oder an den 
Berufsoberschulen im rahmen des P-seminars werbung für die 
lmuniabende machen, damit möglichst viele schüler mit migrati-
onshintergrund oder aus nichtakademikerhaushalten davon erfah-
ren. im idealfall tauschen die studierenden bei den veranstaltungen 
ihre Kontaktdaten mit den schülern aus und bleiben so als eine art 
mentor über die schulzeit der angehenden abiturienten hinaus in 
Kontakt. mariella wilhelm plant derzeit gemeinsam mit dem referat 
für Bildung und sport im Juli eine fortbildung für P-seminarlehr-
kräfte: „wir möchten den lehrerinnen und lehrern informationen 
an die hand geben, wie sie ihre schüler besser bei der studien-
orientierung unterstützen können. hierzu gehört es auch, sie auf 
studienorientierungsangebote wie die lmuniabende aufmerksam 
zu machen.“ ■ dl
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1 einer von deutschland-

weit vier Fahrsimulatoren 

steht jetzt in erding

wenn 
sanitäter 

im Kranken-
wagen zu verkehrs-

unfällen eilen, sollen sie 
eigentlich menschenleben retten. 

doch immer häufiger werden die erst-
helfer selbst zu opfern im straßenverkehr: 

Bei Blaulichtfahrten ist das risiko eines unfalls mit 
todesfolge für sie viermal höher als im eigenen auto. 
Das bedeutet: ein toter Verkehrsteilnehmer je 272.000 
fahrten. schwere verletzungen treten gleich achtmal und 
Sachschäden sogar 17-mal häufiger auf. „Im Schnitt ergibt 
sich alle 19 Sekunden eine kritische Situation“, erklärt PD  
dr. Britta herbig vom institut für arbeits-, sozial- und 
umweltmedizin beim lmu-Klinikum. dies sei in dop-
pelter hinsicht tragisch: „neben der gefahr für die am 
unfall Beteiligten kann auch am eigentlichen einsatzort 

erst später hilfe erfolgen.“ um die verkehrssicherheit zu erhöhen, 
evaluiert die arbeitspsychologin gemeinsam mit der doktorandin 
Maria Prohn bis 2017 den Einsatz von Blaulicht-Fahrsimulatoren. 
ziel der studie ist es herauszufinden, wie sich diese spezielle form 
von verkehrssicherheitstrainings auf verhaltensänderungen und 
Beanspruchung während der einsatzfahrten auswirkt.

die idee zu der untersuchung kam Prohn vor einigen Jahren in 
dresden. sie war selbst im rettungswesen aktiv und wurde so auf 
den mobilen simulator des deutschen verkehrssicherheitsrats in 
sachsen aufmerksam. herbig griff den einfall sofort auf: „rettungs-
dienste, feuerwehr und Polizei können fahrten mit martinshorn 
schließlich nicht trainieren“, erklärt sie. selbst übungsplätze kämen 
nicht in Betracht, weil die reaktionen der anderen verkehrsteilneh-
mer fehlten. „das bedeutet bei jeder fahrt stress für fahrer und 
autofahrer.“ mit dieser erkenntnis warb sie bei unfallversicherern 
um unterstützung – mit erfolg. der dachverband der deutschen 
gesetzlichen unfallversicherung hatte großes interesse, zusätzliche 
unfälle durch die gestiegenen einsatzfahrten zu verhindern. grund: 
die physische und psychische Betreuung von versicherten kostet 
viel geld. um die positiven effekte von fahrsimulatoren zu untersu-
chen, steht jetzt einer von deutschlandweit vier einrichtungen beim 
Bayerischen roten Kreuz (BrK) in erding.

simulAtor reAgiert AuFs tempo
in dem trainingsauto sollen die mitarbeiter lernen, gefahrensituati-
onen richtig einzuschätzen. dazu gehört zum Beispiel, mit welcher 
geschwindigkeit sie am besten auf eine Kreuzung zufahren. der 
simulator reagiert anschließend je nach tempo und wetter anders. 
„die sanitäter sollen lernen, wie sie durch vorausschauendes fahren 
verhindern, dass andere verkehrsteilnehmer Blödsinn machen“, ver-
deutlicht herbig. im Prinzip gehe es dabei weniger um die sichere 

verKehrstraining im Blaulicht-fahrsimulator

stressFreie sAnitäter
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rettungssanitäter können einsatzfahrten nicht auf trainingsplätzen üben. da aber immer mehr Krankenwagen ausrücken müssen, 
steigt auch die zahl der unfälle. das institut für Arbeits-, sozial- und umweltmedizin vom lmu-Klinikum holte daher einen von 
deutschlandweit vier Blaulicht-Fahrsimulatoren zum roten Kreuz nach erding. dort werden mitarbeiter geschult und neue daten 
aus der praxis gesammelt. dadurch sollen sanitäter und Autofahrer künftig wieder sicher und stressfrei ans ziel kommen.



1 Bildunterschrift in die zeile direkt 

unter das Bild

handhabung des fahrzeugs als um Psychologie. entsprechend gut 
kam das training beim BrK an, wie die geschäftsführerin gisela van 
der heijden von den Befragungen berichtet: „die mitarbeiter sind 
begeistert und haben von den ersten schulungen – die auch einen 
intensiven theoretischen teil beinhalten – sehr viel mitgenommen.“ 
alle teilnehmenden empfehlen ihren Kollegen, selbst diese schu-
lung zu machen. auf eine rege Beteiligung aus dem raum münchen 
hoffen auch herbig und ihr team. dabei spielt es übrigens keine 
rolle, wie lang die mitarbeiter schon im rettungsdienst arbeiten 
oder ob sie haupt-, neben- oder ehrenamtlich fahren. 

ein Jahr lang begleiten die forscher das Projekt. dabei werden gPs-
daten der fahrten gesammelt, wahrnehmungsprozesse ausgewer-
tet sowie vor, während und nach dem einsatz die Beanspruchungs-
werte unter anderem mit elektrokardiogrammen (eKg) gemessen. 
anschließend geht es nach dresden, wo weitere erhebungen durch-
geführt werden. „dadurch wollen wir herausfinden, ob die ergeb-
nisse übertragbar sind“, erläutert herbig. eine Prognose zu den 
unfallzahlen möchte sie noch nicht abgeben: „da spielen noch viele 
andere Kriterien eine rolle“, weiß die arbeitspsychologin. „zum 
Beispiel, ob es sich um einen erfahrenen oder unerfahrenen fahrer 
handelt oder ob die Bereitschaft, das gelernte umzusetzen, vorhan-
den ist.“ 

AusBildung senKt unFAllzAhlen
große unterschiede bei fahrstrecke und fahrweise erwartet herbig 
auch zwischen städtischem und ländlichem raum. Bis zur haupt-
auswertung und dem ergebnisbericht dauert es allerdings noch bis 
2017. „Durch unsere Untersuchungen wird aber auf jeden Fall schon 
jetzt ein Bewusstsein dafür geschaffen, dass sich eine adäquate 
ausbildung auf die unfallzahlen auswirkt“, ist sie überzeugt. der 
sinkende stress komme nicht zuletzt auch dem Personal zugute, 
was rettungsdiensten wiederum neue Bewerber verschaffe. war-
um die studie so lange dauert, das erklärt die arbeitspsychologin 
mit den aufwendigen erhebungen. „wir brauchen eine bestimmte 
menge an fahrzeit, um belastbare aussagen treffen zu können“, so 
herbig. „weil einsatzaufkommen sehr unterschiedlich sein können 
und nicht planbar sind, kann es mitunter sehr lang dauern, bis wir 
an genügend daten kommen.“  ■ dl

1 ...damit die Anzahl der unfälle mit Krankenwagen wieder sinkt. 

1 Beim training sollen die teilnehmer vorausschauendes Fahren lernen,...
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aKtionstag gesundheit an der lmu

mit wischmopp zum wir-geFühl

egal ob menschlicher riesenkicker, wischmopphockey oder stadtführungen – am Aktionstag gesundheit haben insgesamt rund 300 
lmu-mitarbeiter aktiv teilgenommen. nachdem 2013 vor allem die psyche im mittelpunkt stand, sollte dieses jahr auf spielerische 
Art die gemeinschaft unter den Kolleginnen und Kollegen gestärkt werden – mit erfolg. nur die Beine wurden einigen teilnehmern 
am ende des langen tages ziemlich schwer.

prävention und gesundheitsförderung der bayerischen universitäten 
und hochschulen (agsg Bayern) und fanden zunächst nur alle zwei 
Jahre bayernweit statt. inzwischen werden sie an der lmu jährlich 
an verschiedenen standorten durchgeführt, haben jedes Jahr ei-
nen anderen schwerpunkt und sind im wechsel bewegungs- und 
informationsorientiert. „2013 stand die Informationsvermittlung im 
vordergrund“, erklärt ilse gutmann von der Beratungsstelle beim Be-
triebsärztlichen dienst, die für die Konzeption und Koordination im 
gesundheitsmanagement zuständig ist. der diesjährige aktionstag 
gesundheit war ein erlebnistag und hatte das gemeinsame mitein-
ander im fokus.

cross-Boule und rAsensKi 
zwei hauptattraktionen lockten an diesem tag. neben dem rie-
senkicker, dem Highlight des Aktionstags 2012, gab es eine neue 
Überraschung: die „Sommerspiele 2014“. Dabei konnten sich die 
lmu-mitarbeiter zuerst beim „wikingerschach“ messen. Bei die-
sem geschicklichkeitsspiel versuchen die mannschaften, jeweils die 
holzklötze der gegenpartei mit wurfhölzern zu fall zu bringen. als 
nächstes folgte „cross-Boule“, welches im gegensatz zum klassi-
schen Boccia auf jeder fläche und dreidimensional gespielt werden 
kann. anschließend war das „wischmopphockey“ an der reihe. hier 
erhielt jedes teammitglied einen wischmopp, mit dem der Ball ins 
tor des gegners gespielt werden musste. Bei der nächsten disziplin, 
dem „hindernisparcours“, konnten die spieler unter anderem beim 
rasenskilaufen, dreiradwettrennen und wasserpistolen-zielschie-
ßen ihr geschick unter Beweis stellen. an der letzten station, dem 
„Bambusbau“, mussten  Bambusstöcke miteinander verbunden und 
zu einer Kugel zusammengebaut werden.
 
„Mit gruppenorientierten Events wie den Sommerspielen 2014 kann 
man mitarbeiterinnen und mitarbeiter am besten zusammenbrin-
gen“, erläutert gutmann die idee dahinter.  „Bei unterschiedlichen 

„Alle Teilnehmer des Entscheidungsspiels in der Gruppe 1 bitte aufs 
spielfeld“, tönt es im innenhof der Juristischen fakultät. wo sonst 
gesetzestexte gewälzt werden, wurde beim „aktionstag gesundheit“ 
des lenkungsausschusses gesundheit und des Betriebsärztlichen 
dienstes an der lmu ein menschlicher riesenkicker aufgeblasen. 
wie beim tischfußball stehen sich die mannschaften von der „wal-
ter frosch gedächtnisgruppe“ und der „internationalen härte“ an 
spielstangen gegenüber. „wir sind allerdings weder international 
noch hart“, lacht der Kapitän. sein team nimmt nicht etwa teil, weil 
mitarbeiter für den aktionstag freigestellt werden, sondern weil es 
die schmach von vor zwei Jahren wieder wettmachen will. „damals 
sind wir nach einer guten gruppenphase überraschend im viertelfi-
nale ausgeschieden“, erklärt er gutgelaunt.

Die Gesundheitstage gibt es im Hochschulbereich bereits seit 2005. 
sie entstanden aus einer initiative der arbeitsgemeinschaft sucht-

1 Beim wischmopphockey wird der haushaltsgegenstand zum spielgerät

n
r

. 
3

 
•

 
2

0
1

4
p

r
o

F
i

l
e

28



1 riesenkicker in Aktion

die werkstattmitarbeiter und hausmeister der innenstadtklinik indes 
freuen sich schon auf die revanche im riesenkicker. sie sind kurz 
vor dem finale ausgeschieden. „vielleicht war es aber auch gut so“, 
brummt ein älterer von ihnen. „das hätten unsere oberschenkel so-
wieso nicht mehr mitgemacht.“ ■ dl

1 die organisatoren des „Aktionstag gesundheit“

disziplinen können die teilnehmerinnen und teilnehmer ihr team-
bewusstsein, ihre geschicklichkeit und auch fähigkeiten wie zum 
Beispiel räumliches denken spielerisch unter Beweis stellen. nicht 
gewinnen um jeden Preis, sondern spielen mit viel spaß ist das 
motto. die Begegnung in einem anderen Kontext, das gemeinsame 
erleben und der gemeinsame spaß bilden die Basis, auf der sich an-
dere beziehungsweise neue Kommunikationsstrukturen entwickeln 
können.“

wer an diesem tag nicht so viel zeit hatte, musste trotzdem nicht auf 
eine teilnahme verzichten. für diese zielgruppe gab es ein angebot 
an stadtführungen zu fuß oder per rad. engagierte mitarbeiter der 
lmu machten einiges möglich: christa Jürgensonn vom institut für 
statistik bot eine führung zum thema „das andere münchen“ an, 
und andreas Karner vom referat sicherheitswesen organisierte eine 
radtour. „die nachfrage war bei den führungen so hoch, dass wir 
sogar zusätzliche guides organisieren mussten“, erzählt gutmann 
erfreut. 

120 Anmeldungen zum proBetrAining 
als am nachmittag die gewinnerteams der sommerspiele vom ehe-
maligen vizepräsidenten und vorsitzenden des lenkungsausschus-
ses gesundheit, Professor reinhard Putz, ausgezeichnet werden, 
zieht Gutmann Bilanz: Rund 300 aktive Teilnehmer, jede Menge Spaß 
und positives Feedback. Außerdem über 120 Anmeldungen zum Pro-
betraining bei „fitness first“, dem Kooperationspartner der lmu. 
nächstes Jahr steht der aktionstag unter dem motto „resilienz“. der 
ausdruck kommt aus der Physik beziehungsweise werkstoffkunde 
und beschreibt ein material, wie beispielsweise einen gummiball, 
der nach dem zusammendrücken wieder in die ursprungsform zu-
rückkehrt. diese fähigkeit, im übertragenen sinne die widerstands-
kraft gegen äußere Einflüsse, ist 2015 im Fokus des Gesundheits-
managements. 

www.lmu.de/bgm
www.lmu.de/aktionstag-gesundheit
www.lmu.de/betriebsarzt
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in seinem Berufsleben ist Karl lagerfeld ihm oft und überall auf 
der welt begegnet. „nicht in personam“, schreibt lothar strobach,  
„sondern als ikone, als lichtgestalt in den zeitungen und zeitschrif-
ten – und in den Köpfen der modebewussten frauen in vietnam, 
thailand und russland.“ so steht es freilich nicht in einem artikel der 
verschiedenen Burda-zeitschriften, die strobach leitete, sondern im 
vorwort seiner Promotion im fach Kunstgeschichte. denn am ende 
seines Berufslebens als society-Journalist ging er dem Phänomen 
Karl lagerfeld auch wissenschaftlich auf den grund – mit einer Pro-
motion an der lmu. 

dr. lothar strobach sitzt in einem café in der nähe der universität. 
vor sich einen cappuccino, auf dem tisch seine dissertation mit dem 
titel Der Fotograf Karl Lagerfeld. Auf der Suche nach der verlore-
nen Schönheit. Parallelen und Dissonanzen zu seinem künstlerischen 
Alter Ego Andy Warhol. „eigentlich wollte ich über flowerpower in 
münchen promovieren“, erzählt der 73-Jährige. „das war ja vor über 
40 Jahren genau meine Zeit. Lange Haare, das Drugstore, Discos à 
la Studio 54, Beatles, Rolling Stones, kein Numerus Clausus.“ Bei 
seinen recherchen stieß er auf den Katalog aus der wiener albertina: 
Popstars – Zeichnungen und Collagen von Andy Warhol, der jetzt 
neben seiner doktorarbeit auf dem tisch liegt. darin die provozie-
renden collagen von mick Jagger. wie es der zufall so will, entdeckte 
Strobach bei seiner Zeitreise in die 70er ein Foto von Lagerfeld, das 
den gefesselten mick Jagger zeigt. „warhol und mick Jagger – klar. 
aber was hat lagerfeld mit mick Jagger zu tun? und gibt es gar eine 
verbindung zu warhol?“ 

strobach wurde neugierig, und „wie in einem Puzzle“ fand er nach 
und nach die fehlenden teile. „was kaum einem bewusst ist: lager-
feld – geboren 1933 – und Warhol – geboren 1928 – wären heute fast 
gleich alt, getrennt nur durch fünf Jahre. weil aber warhol bereits 
seit 27 Jahren tot ist, Lagerfeld aber lebt und lebt und lebt, scheint 
es keine verbindung zwischen den Beiden zu geben.“ das ergebnis 
von strobachs recherchen: Bis zu warhols tod trafen sie sich immer 
wieder, warhol bei lagerfeld in Paris, lagerfeld in warhols factory 
in New York. „1970 drehte Warhol in Lagerfelds Wohnung in der Rue 
saint-sulpice mit den damals berühmtesten it-girls Patti d’arbanville 
und donna Jordan den film L’amour, in dem auch lagerfeld eine rol-
le erhält: er spielt sich selbst. während der drehpausen drehen die 
beiden Pirouetten auf rollschuhen unter dem eiffelturm und provo-
zieren die feine Pariser gesellschaft, warhol mit seinen rätselhaften 
aussagen, lagerfeld mit seinem witz und seiner schlagfertigkeit.“ 
die frage „was ist Pop-art?“ habe warhol zum Beispiel einmal mit 
„Ja“ beantwortet; lagerfeld habe gesagt: „ich höre nur auf meine 
inneren stimmen. ich bin wie Jeanne d’arc.“

pArAllelen zwischen wArhol und lAgerFeld 
strobach beschließt, diese verbindungen zum thema einer doktor-
arbeit zu machen. „ich wollte ja schon nach meiner magisterarbeit 
promovieren, war aber mit 28 Jahren voller Sorge, ob ich je etwas 

1 dr. lothar strobach mit seiner dissertation 

Vom Bunte-chefredakteur zum lmu-promovenden: mit 69 jah-
ren kehrte der journalist lothar strobach zurück an die uni – um 
im Fach Kunstgeschichte über den Fotografen Karl lagerfeld zu 
promovieren.

alumni: 
der Journalist lothar stroBach 

reFlexionen zu lAgerFeld
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verdienen würde, denn von zu hause hatte ich nichts zu erwarten. 
mein vater war in stalingrad gefallen, meine mutter lebte von ihrer 
kleinen witwenrente.“ statt Promotion musste strobach sich um ei-
nen Job kümmern. 40 Jahre später holte er nach, was er in seiner 
Jugend versäumt hatte. um in Kunstgeschichte bei Professor rainer 
crone zu diesem thema zu promovieren – zweitgutachterin war die 
romanistin Professor Barbara vinken – musste strobach noch vier 
hauptseminarscheine in diesem fach nachholen. „das war eine gro-
ße herausforderung, war aber auch wahnsinnig spannend. Kunstge-
schichte ist ja auch ein tolles fach!“ alt gefühlt habe er sich unter all 
den jungen studenten „überhaupt nicht“, sagt er. als vorteil gegen-
über den Kommilitonen in ihren zwanzigern und dreißigern sieht er 
das enorme zeitbudget, das er für die arbeit verwenden konnte. „die 
meisten doktoranden mussten in einem nebenjob geld verdienen. 
Ich hingegen war frei, konnte mich 100 Prozent auf die Doktorarbeit 
konzentrieren. und recherchieren? das habe ich in meinem Beruf 
natürlich gelernt.“ 

wie viel warhol ist in lagerfeld? rund zwei drittel seiner disserta-
tion beschäftigen sich mit dieser frage. das ergebnis von strobachs 
recherchen: es gebe verblüffende Parallelen zwischen warhol und 
lagerfeld. „i want to be a machine“, hat warhol zum Beispiel einmal 
bekundet; „ich bin eine maschine“, sagt lagerfeld. warhols state-
ment: „if you want to know all about andy warhol just look at the 
surface of my paintings... and there i am. there’s nothing behind it“ 
wird von lagerfeld bei einem fototermin mit der berühmten foto-
grafin annie leibowitz abgewandelt in: „annie, schauen sie auf das, 
was sie sehen. es gibt nichts dahinter.“ vieles von dem, was warhol 
in den 1960er- und 1970er-Jahren produziert hat, inspiriert Lagerfeld 
bei seinen Foto-Arbeiten. „17 Jahre nach Warhols Tod entwickelt 
lagerfeld eine art carry-on-Koffer, in dem sich sieben Bände als eine 
art ,Best of’ von warhols zeitschrift Interview befinden – lagerfeld 
quasi als testamentsvollstrecker von warhol“. 

Nach 40 Jahren Magazinjournalismus, in dem eher kurz und präg-
nant geschrieben wird und in dem man schnell zur sache kommt, 
fiel es strobach erst nicht leicht, eine arbeit im wissenschaftlichen 
stil zu schreiben. „ich habe mich wirklich reingebissen, aber es war 
schwer. die Kunsthistoriker haben doch eine ganz eigene sprache 
und Diktion.“ 2012 reichte Strobach das Werk im Fach Kunstge-

dr. lothAr stroBAch
Geboren 1940, studierte Lothar Strobach in den Sechzigerjah-
ren bayerische geschichte, geschichte und germanistik an der 
lmu. nach seinem volontariat bei der Mittelbayerischen Zei-
tung regensburg und redaktioneller arbeit bei verschiedenen 
Zeitschriften kam er 1973 zum Burda-Verlag, wo er bald Chefre-
dakteur verschiedener Burda-Titel wurde. Von 1975 bis 1988 war 
er stellvertretender chefredakteur der Bunte, von 1988 bis 1993 
chefredakteur des Blattes. daneben entwickelte er neue zeit-
schriften- sowie tv-formate und arbeitete als journalistischer 
Berater des verlags für Burda-zeitschriften unter anderem in 
ho-chi-minh-city, warschau, moskau, Bangkok, Paris, london 
und Kuala Lumpur. 2008 gründete er – parallel zum Beginn sei-
ner Promotion – ein journalistisches Beraterbüro in münchen.

schichte ein – 44 Jahre nach seinem LMU-Abschluss. Als „Lichtge-
stalt“ und „Jahrhundertmann“ bezeichnet er den modeschöpfer und 
Fotografen in dem 255 Seiten schlanken Werk. Persönlich ist er Karl 
lagerfeld, trotz zahlreicher anfragen, während seiner recherchen 
nicht begegnet. „aus zeitgründen – lagerfeld ist wirklich rund um 
die uhr beschäftigt.“

umArmung Von lAgerFeld
erst nach der abgabe der doktorarbeit kam es dann doch noch zu 
einem treffen. drei stunden musste strobach in lagerfelds Pariser 
studio in der rue de lille warten und zusehen, wie lagerfeld diverse 
fotografen, art directors und assistenten dirigierte und „nonstop 
redete“. schließlich kam der modedesigner doch noch auf ihn zu. „er 
nahm mich in den arm und sagte sehr freundlich: ,und sie glauben 
jetzt wohl, alles über mich zu wissen?’“ – „wissenschaftlich vielleicht 
schon“, meinte strobach da ein bisschen aufgeregt.  

strobachs ganz besonderer dank gilt seinem doktorvater. „Professor 
crone half mir dabei in jeder nur erdenklichen weise“, heißt es im 
vorwort. „wenn ich einmal wissenschaftlich stolperte, hob er mich 
wieder auf und wies mir den richtigen weg.“   ■ ajb

„UNd SIE gLAUBEN 
 JETZT WOHL, 
 ALLES üBER mICH 
 ZU WISSEN.“
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■  proF. dr. sAmuel mühlemAnn  
FAKultät Für BetrieBswirtschAFt

Samuel Mühlemann übernahm am 1. April 2014 
die W2-Professur auf Zeit für Wirtschaftspäda-
gogik mit dem schwerpunkt human resource 
education and development an der fakultät für 
Betriebswirtschaft. zu seinen forschungsgebie-
ten zählen neben der arbeitsmarktökonomie die 
Bildungsökonomie, Personalökonomie und die 
industriellen Beziehungen. an der lmu wird er 
für die strukturen der beruflichen aus- und wei-
terbildung sowie das doktorandenprogramm zu-
ständig sein. 

Seine Ausbildung begann Mühlemann 1999 an 
der universität in Bern, schweiz, wo er nach ei-
nem abstecher an die university of British co-
lumbia, Kanada, mit summa cum laude promoviert 
wurde. es folgten in der schweizerischen landes-
hauptstadt eine anstellung als oberassistent am 
swiss leading house of economics of education, 
firm Behaviour and training Policies, als dozent 
für Personal- und Bildungsökonomie sowie als 
stellvertretender leiter der forschungsstelle für 
Bildungsökonomie. vor seinem ruf nach mün-
chen war mühlemann zudem für ein Jahr gast-
wissenschaftler an der university of california, 
Berkeley, usa. aktuell ist er research fellow am 
forschungsinstitut zur zukunft der arbeit (iza) 
und mitglied im Bildungsökonomischen aus-
schuss des vereins für socialpolitik. an der lmu 
möchte sich Professor mühlemann insbesondere 
den institutionellen aspekten und alternativen 
modellen der dualen Berufsausbildung widmen. 
außerdem arbeitet er an rekrutierungsstrategi-
en für Betriebe in zeiten des fachkräftemangels 
und des demografischen wandels. darüber hinaus 
beleuchtet der wirtschaftspädagoge das betrieb-
liche ausbildungsverhalten in globalen arbeits- 
und Produktionsmärkten.

■  proF. dr. dAniel BAumgArten 
VolKswirtschAFtliche FAKultät

zu Beginn dieses Jahres wurde daniel Baumgar-
ten an der volkswirtschaftlichen fakultät der lmu 
zum Juniorprofessor für außenhandel ernannt. 
sein forschungsschwerpunkt ist die empirische 
außenhandels- und arbeitsmarktökonomik mit 
einem besonderen fokus auf die arbeitsmarktef-
fekte der globalisierung.

Baumgarten wurde 1980 geboren und studier-
te nach seinem abitur internationale volkswirt-
schaftslehre an der friedrich-alexander-universi-
tät erlangen-nürnberg und am university college 

cork in irland. im anschluss an sein Promotions-
studium an der ruhr graduate school in econo-
mics wurde der damals 30-Jährige 2011 an der 
ruhruniversität Bochum promoviert. der titel sei-
ner dissertation lautet: „international trade, off-
shoring and labour market outcomes: evidence 
from German Micro Data“. Von 2009 bis 2013 war 
er wissenschaftler am rheinisch-westfälischen 
institut für wirtschaftsforschung (rwi) in essen 
und Berlin, zudem von 2009 bis 2010 Gastwissen-
schaftler an der Århus school of Business der dä-
nischen Århus University und von 2012 bis 2013 
lehrbeauftragter für Ökonometrie an der otto-
von-guericke-universität in magdeburg.

Professor Baumgartens arbeiten befassen sich 
unter anderem mit den Konsequenzen von in-
ternationalem handel auf die lohnungleich-
heit, mit den lohn- und Beschäftigungseffekten 
aufgrund von Produktionsprozessverlagerun-
gen „offshoring“ sowie mit den auswirkungen 
ausländischer direktinvestitionen auf die Be-
schäftigungssicherheit der arbeitnehmer. sei-
ne aufsätze wurden bereits in renommierten 
wissenschaftlichen zeitschriften veröffentlicht 
– darunter das „Journal of international eco-
nomics“ oder „european economic review“. 

■  proF. dr. lescA miriAm holdt 
medizinische FAKultät

Lesca Holdt ist seit dem 1. April 2014 W1-Pro-
fessorin für Klinische chemie und funktionelle 
genetik am institut für laboratoriumsmedizin des 
Klinikums der lmu. ihr forschungsschwerpunkt 
ist die identifizierung und funktionelle untersu-
chung von genetischen faktoren der atheroskle-
rose. dabei handelt es sich um eine häufige er-
krankung der Blutgefäße, deren folgen beispiels-
weise schlaganfälle oder herzinfarkte sind und 
die somit eine der haupttodesursachen weltweit 
darstellt.
Holdt wurde 1980 in Lahr im Schwarzwald ge-
boren und hat in leipzig humanmedizin studiert. 
ihre mit summa cum laude bewertete disserta-
tionsarbeit erstellte sie am institut für laborato-
riumsmedizin, Klinische chemie und molekulare 
diagnostik des dortigen universitätsklinikums. 
2007 erhielt sie ihre Approbation als Ärztin und 
begann ihre weiterbildung zur laborärztin und 
Klinischen Chemikerin. Parallel dazu hat sie 2007 
ein naturwissenschaftliches Studium im MD/
Ph.d.-Programm der universität leipzig auf-
genommen und wurde 2011 an der Fakultät für 
Biowissenschaften, Pharmazie und Psychologie 
mit „magna cum laude“ zum dr. rer. nat. promo-

1 prof. dr. samuel mühlemann

1 prof. dr. daniel Baumgarten
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viert. für ihre arbeiten hat holdt mehrere aus-
zeichnungen erhalten und war im rahmen eines 
forschungsstipendiums an der eidgenössischen 
technischen hochschule (eth) zürich tätig.

an der lmu möchte Professor holdt in zukunft 
dazu beitragen, die laboratoriumsmedizin als 
Querschnittsfach zwischen grundlagen- und pa-
tientenorientierter forschung zu stärken. sie ist 
leiterin eines neuen, im aufbau befindlichen la-
borbereichs für klinische studien, der neben der 
logistischen unterstützung bei der Bearbeitung 
von laborproben eine standardisierte archivie-
rung von Probenmaterial („Biobanking“) rund um 
die uhr ermöglicht. in der lehre möchte holdt 
einen schwerpunkt im Bereich der molekularen 
diagnostik setzen, für den sie auch von ärztli-
cher seite im institut für laboratoriumsmedizin 
verantwortlich ist. die ärztin ist überzeugt, dass 
„das zunehmend bessere verständnis genetischer 
ursachen von erkrankungen zukünftig stärker ei-
nen einfluss auf die diagnose, aber auch auf die 
therapie von erkrankungen haben wird“.

■  proF. dr. ingA KAthArinA Körte 
medizinische FAKultät

Inga Katharina Körte wurde zum 1. Juni 2014 
zur W2-Professorin für Neurobiologische For-
schung in der Kinder- und Jugendpsychiatrie an 
der medizinischen fakultät der lmu ernannt. sie 
untersucht mithilfe der weiterentwickelten mag-
netresonanztomographie die veränderungen der 
mikroarchitektur des gehirns durch wiederholte, 
leichtgradige schädelhirntraumata, wie sie bei-
spielsweise bei fußballspielern vorkommen. 

Die 34-Jährige studierte Medizin in Freiburg und 
münchen. als stipendiatin der harvard-munich-
alliance for medical education verbrachte sie 
2005 einen Teil ihres Studiums an der Harvard 
medical school in Boston, usa. nach ihrer Pro-
motion an der LMU begann sie 2006 ihre Fach-
arztausbildung am dr. von haunerschen Kinder-
spital und wechselte 2008 an das Institut für Kli-
nische radiologie. Körte verband ihre klinische 
arbeit von Beginn an mit ihrem wissenschaftli-
chen engagement und kombinierte methoden 
der neurophysiologie mit neuroimaging, um die 
zugrundeliegenden veränderungen des gehirns 
ihrer Patienten besser zu verstehen. „mein wis-
senschaftliches interesse gilt der visualisierung 
der funktionen des gehirns“, sagt Körte. als sti-
pendiatin der gesellschaft für neuropädiatrie in-
itiierte sie 2009 bei einem Forschungsaufenthalt 
im Psychiatry neuroimaging laboratory an der 

harvard medical school die enge und erfolgreiche 
Kooperation. Seit Sommer 2011 baut sie, unter-
stützt vom deutschen akademischen austausch-
dienst sowie der else Kröner-fresenius stiftung, 
ihre transatlantische arbeitsgruppe zwischen 
LMU und Harvard Medical School aus. 2013 habi-
litierte sie sich im fach experimentelle radiologie 
in münchen.

an der lmu möchte die verheiratete mutter von 
zwillingen an ihre bisherigen Projekte anknüpfen 
und diese weiterentwickeln. hierbei interessiert 
sie insbesondere der bisher kaum untersuchte 
einfluss häufiger, leichtgradiger schädelhirn-
traumata auf die entwicklung des kindlichen ge-
hirns. darüber hinaus wird sie die in der Kinder- 
und Jugendpsychiatrie bestehenden forschungs-
schwerpunkte zu kindlichen entwicklungsstörun-
gen weiter vorantreiben. „meine forschung hat 
das ziel, ein aktives, kooperatives netzwerk zwi-
schen Kinder- und Jugendpsychiatrie, neuropäd-
iatrie, Psychiatrie und radiologie weiterzuentwi-
ckeln“, unterstreicht Professor Körte. dies gelte 
sowohl innerhalb der lmu als auch international. 

■  proF. dr. thomAs Vogel 
FAKultät Für mAthemAtiK,  
inFormAtiK und stAtistiK

Thomas Vogel wurde zum 1. April 2014 zum W2-
Professor für mathematik an die lmu berufen. zu 
seinen forschungsgebieten gehören die Bezie-
hungen zwischen geometrie und topologie, der 
grenzbereich zwischen sehr flexiblen und extrem 
starren geometrischen strukturen – insbesonde-
re in differenzialtopologie, niedrig-dimensionaler 
topologie und dynamischen systemen.

vogel ist ein echtes münchner Kindl, ging in 
der bayerischen landeshauptstadt zur schule 
und studierte Physik sowie mathematik an der 
LMU. 1996 folgten ein Auslandsstudium im fran-
zösischen Lens (Physik) und 2000 in Straßburg 
(mathematik). im selben Jahr absolvierte er auch 
sein Mathematikdiplom. 2004 wurde er bei sei-
nem doktorvater Professor Kotschick an der lmu 
promoviert. dort arbeitete vogel bis zu seinem 
wechsel an die university of Pennsylvania, usa, 
als Wissenschaftlicher Assistent. 2006 war er Gast 
am institute for advanced study in Princeton und 
an der Stanford University. 2009 wurde Vogel 
nach einem zwischenstopp an der lmu zum „ad-
vanced researcher“ am max-Planck-institut für 
Mathematik in Bonn ernannt. 2014 folgte eben-
falls in Bonn die habilitation an der rheinischen 
friedrich-wilhelms-universität. 

1 prof. dr. inga Katharina Körte

1 prof. dr. thomas Vogel
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zu Professor vogels wichtigsten veröffentlichun-
gen zählen „existence of engel structures, annals 
of Mathematics (2)“ von 2009, „Rigidity versus 
flexibility for tight confoliations. geometry & to-
pology, Volume 15“ von 2011 und die kürzlich ein-
gereichte arbeit „on the uniqueness of the contact 
structure approximating a foliation“.

■  proF. dr. susAnnA hoFmAnn 
medizinische FAKultät

susanna hofmann vom institut für diabetes und 
regenerationsforschung am helmholtz zentrum 
München wurde mit Wirkung vom 1. Februar 2014 
an die medizinische fakultät der lmu berufen. 
Dort ist sie als W2-Professorin für Fettstoffwech-
sel und metabolische erkrankungen an der me-
dizinischen Klinik und Poliklinik iv tätig. in der 
forschung beschäftigt sie sich vor allem mit dem 
„guten“ high density lipoprotein-cholesterin, 
das für einen gesunden stoffwechsel und die 
funktion der skelettmuskulatur erforderlich ist.

Hofmann ist Jahrgang 1969. Nach ihrem Medi-
zinstudium an der universität von Padua, italien, 
wurde sie 1997 im Bereich Endokrinologie promo-
viert und erhielt im selben Jahr ihre approbation 
zur ärztin. anschließend arbeitete hofmann für 
zwei Jahre als assistenzärztin an der medizini-
schen Klinik Innenstadt der LMU. Ab 2000 ging 
die heute 44-Jährige als Post-Doktorandin mit 
einem emmy noether-stipendium der dfg an 
die mount sinai school of medicine in new York, 
usa. nach einer weiteren Postdoc-Phase am al-
bert einstein college of medicine in new York hat 
hofmann mit einem career-development award 
der american heart association ihr eigenes for-
schungsprogramm am center for lipid & athero-
sclerosis studies an der university of cincinnati 
aufgebaut. Dort war sie ab 2009 Assistant Pro-
fessor in der Abteilung für Endokrinologie. 2011 
wurde hofmann als irvine-Page Young investiga-
tor research award finalist der american heart 
association ausgezeichnet. darüber hinaus ist sie 
in drei redaktionsausschüssen, mitherausgeberin 
der „molecular metabolism“ und rezensiert unter 
anderem für das Journal „circulation“ oder das 
„american Journal of Pathology“.

ihre spezifischen ziele an der lmu sind die er-
forschung der gewebespezifischen wirkungen 
von lipoproteinen, der geschlechtsspezifischen 
unterschiede in der lipoprotein-funktion, die 
determinierung möglicher mechanismen für die 
sportinduzierte verbesserung der diabetischen 
dyslipidämie sowie die entdeckung neuer thera-

pien für fettstoffwechselstörungen und arterio-
sklerose.

■  proF. dr. christoph Knill 
soziAlwissenschAFtliche FAKultät

Christoph Knill ist seit 1. April 2014 Inhaber des 
lehrstuhls für empirische theorien der Politik am 
geschwister-scholl-institut der lmu. seine zent-
ralen forschungsinteressen liegen im Bereich der 
vergleichenden Policy-analyse und der verglei-
chenden verwaltungswissenschaft. in diesem zu-
sammenhang konzentriert sich Knill insbesondere 
auf die Politikgestaltung in der europäischen uni-
on, die analyse von internationaler Politikkonver-
genz und Politikdiffusion sowie die internationale 
öffentliche verwaltung. schwerpunkte sind dabei 
die Bereiche umwelt-, hochschul- und moralpoli-
tik. zu diesen themen hat er bereits zahlreiche ar-
tikel in internationalen fachzeitschriften verfasst.
 
Knill ist Jahrgang 1965. Er studierte Politik- und 
verwaltungswissenschaft in Konstanz und wurde 
1994 an der Universität Bielefeld promoviert. Wich-
tige stationen seiner wissenschaftlichen tätigkeit 
waren das max-Planck-institut für gesellschafts-
forschung in Köln, das europäische hochschulins-
titut florenz sowie das max-Planck-institut zur er-
forschung von gemeinschaftsgütern in Bonn. vor 
seiner Berufung nach münchen war Knill als Pro-
fessor für Politik- und verwaltungswissenschaft 
an den universitäten Jena und Konstanz tätig.  

Im April 2010 wurde er als erster und bislang ein-
ziger deutscher Politikwissenschaftler mit dem 
renommierten erc advanced grant des europä-
ischen forschungsrates ausgezeichnet. das ge-
förderte Projekt beschäftigt sich mit dem bislang 
kaum untersuchten Bereich der moralpolitik. da-
rüber hinaus ist Knill sprecher der forschergrup-
pe „international Public administration“, die seit 
Sommer 2014 von der DFG gefördert wird. Seine 
jüngste Buchpublikation ist „on the road to Per-
missiveness? morality Policy change in western 
europe“ mit christian adam und steffen hurka.

■  proF. dr. sonjA greVen 
FAKultät Für mAthemAtiK,  
inFormAtiK und stAtistiK

Sonja Greven wurde im Februar 2014 zur W2-Pro-
fessorin an das institut für statistik der lmu beru-
fen. ihre lehr- und forschungsschwerpunkte sind 
die statistisch-methodische funktionale datenana-
lyse und die inferenz in generalisierten additiven 
gemischten modellen. zu ersterem leitet greven 
die emmy noether-gruppe „statistical methods 

1 prof. dr. sonja greven
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for longitudinal functional data“. „anwendungs-
schwerpunkt ist die Biostatistik, wobei ich Koope-
rationen neben der medizin, epidemiologie und 
den lebenswissenschaften auch in anderen Berei-
chen habe“, erklärt sie und nennt als Beispiel die 
Phonetik und die ingenieurwissenschaften.

Geboren wurde Greven 1979. Sie studierte Ma-
thematik an der rheinisch-westfälischen tech-
nischen Hochschule in Aachen. 2001 ging die 
35-Jährige als Fulbright-Stipendiatin für ein Aus-
landsstudium im Bereich Biostatistik an die ame-
rikanische university of north carolina in chapel 
Hill und 2006 als DAAD-Stipendiatin für einen For-
schungsaufenthalt an die Johns hopkins universi-
ty in Baltimore, USA. 2007 wurde sie an der LMU 
im fach statistik promoviert, nachdem sie bereits 
mehrere Jahre wissenschaftliche mitarbeiterin 
gewesen ist. in einem zweijährigen Postdoktorat 
forschte sie im anschluss an der Johns hopkins 
university. neben der aufnahme in das emmy no-
ether-Programm der dfg gewann Professor gre-
ven mehrere Preise für nachwuchswissenschaft-
ler, zum Beispiel den wolfgang-wetzel-Preis der 
deutschen statistischen gesellschaft, und lehnte 
externe rufe der technischen universität dort-
mund sowie der universität Bielefeld ab. 

Bei grevens forschung geht es um die entwick-
lung von flexiblen regressionsmodellen und sta-
tistischen methoden. gerade aus anderen fachbe-
reichen oder der wirtschaft gebe es interessante 
Befunde sowie fragestellungen, die man mit be-
stehenden statistischen methoden nicht oder nicht 
so gut auswerten und beantworten könne. im falle 
der funktionalen daten gehe es um zahlen, bei 
denen jede Beobachtung eine Kurve oder ein Bild 
darstellt – beispielsweise aus der spektroskopie, 
aus bildgebenden verfahren in der medizin oder 
auch aus verläufen interessierender größen über 
die zeit. eine aktuelle entwicklung ist außerdem 
der Bereich „Big data“ beziehungsweise „data in-
tensive science“, da die werte aufgrund der tech-
nischen entwicklung immer weiter zunehmen. 
„hier braucht es statistiker, um aus der riesigen 
menge auch sinnvolle informationen gewinnen 
zu können, umgekehrt skalieren statistische me-
thoden häufig noch nicht gut genug auf solche 
größen, sodass hier noch einiges an entwicklung 
nötig ist“, erklärt die Professorin.

 ■  proF. dr. liViA Ferro 
FAKultät Für physiK

Seit dem 14. Oktober 2013 ist Livia Ferro W1-
Professorin an der fakultät für Physik mit dem 

schwerpunkt „theoretische hochenergiephysik“ 
im rahmen des elite-master-Programms für the-
oretische und mathematische Physik (tmP). ihr 
forschungsinteresse gilt den mathematischen 
strukturen und streuamplituden der „maximal 
supersymmetrischen Yang-mills-theorien“ in 
vier dimensionen. diese bilden ein wichtiges phy-
sikalisches modell – insbesondere als prototypi-
sches theoriegerüst der starken wechselwirkung 
zwischen Quarks und gluonen, der sogenannten 
Quantumchromodynamik, da beide viele ähnliche 
eigenschaften besitzen.

Ferro wurde 1981 in Turin, Italien, geboren. Nach 
ihrem masterabschluss zum thema „Physik der 
fundamentalen wechselwirkungen“ an der turi-
ner universität promovierte sie zu den anwendun-
gen der stringtheorie. die heute 33-Jährige be-
schäftigte sich im rahmen ihrer doktorarbeit mit 
pertubativen und nichtpertubativen sektoren von 
Branen-Konfigurationen in der anwesenheit von 
geschlossenen string-hintergrundflüssen. zudem 
erforschte ferro die möglichkeit einer string-
theorie-inspirierten effektiven Beschreibung von 
statistischen systemen in gittereichfeldtheorien. 
Aufgrund ihrer Leistungen erhielt sie 2009 den 
sergio-fubini-Preis, eine jährliche auszeichnung 
des italienischen institutes für Kernphysik (infn), 
der für die drei besten doktorarbeiten in theoreti-
scher Physik vergeben wird. nach abschluss ihrer 
Promotion wechselte sie für zwei Postdoc-aufent-
halte zuerst an das französische laboratoire de 
Physique théorique in annecy-le-vieux und an-
schließend an die Berliner humboldt-universität.

an der lmu plant ferro, sich im rahmen ihrer 
forschungen genauer mit den maximal super-
symmetrischen Yang-mills-theorien auseinan-
derzusetzen. „die anwesenheit der symmetrien 
impliziert, dass die theorien exakt lösbar sind“, 
erklärt sie. diese würden daher mathematisch als 
„integrabel“ bezeichnet. erst vor Kurzem wurde 
laut ferro verstanden, wie sich diese integrabilität 
konkret manifestiert. ihre forschung widmet sich 
diesen neuen erkenntnissen und versucht daraus 
effiziente rechenmethoden für streuamplituden 
im hinblick auf rechnungen für Quantenchromo-
dynamik als auch für supergravitation und string-
theorie abzuleiten. „die forschungslandschaft der 
lmu wird hiermit um eine weitere facette erwei-
tert“, unterstreicht sie.

da für Professor ferro wissenschaftliche Kollabo-
rationen grundlegend für erfolgreiche forschung 
sind, hat sie kürzlich mit der Betreuung eines 

1 prof. dr. livia Ferro

n
r

. 
3

 
•

 
2

0
1

4
m

e
n

s
c

h
e

n

35

neuBerufen



doktoranden begonnen. darüber hinaus hält die 
Physikerin im kommenden wintersemester eine 
vorlesung zum thema „introduction to scattering 
amplitudes in gauge theories“, um das interesse 
von weiteren studierenden an ihrem forschungs-
gebiet zu wecken.

■  proF. dr. FloriAn englmAier 
VolKswirtschAFtliche FAKultät

Florian Englmaier ist seit September 2013 Pro-
fessor für organisationsökonomik an der volks-
wirtschaftlichen fakultät der lmu. in seiner for-
schung verfolgt er das ziel, auf internationalem 
spitzenniveau sichtbar zu sein. „ich will in mei-
nem feld ‚organizational economics‘ auch in den 
usa wahrgenommen werden“, erklärt englmaier. 
zu seinen weiteren fachgebieten zählen industrial 
organization, contract theory, Behavioral econo-
mics, Political economics und experimental eco-
nomics. 

Geboren wurde Englmaier 1974 im oberbaye-
rischen Rosenheim. Nach seinem Abitur 1994 
studierte er an der LMU, wo er 2005 promoviert 
wurde. anschließend folgten Postdoc-Positionen 
am englischen university college london (ucl) 
und der harvard university sowie ein aufenthalt 
in Stanford. 2007 kehrte der heute 40-Jährige für 
eine Juniorprofessur für organisationsökonomik 
nach münchen zurück. vor seinem jetzigen ruf an 
die isar besetzte er jeweils den lehrstuhl für or-
ganisationsökonomik in Konstanz und würzburg. 
mittlerweile kann englmaier auf veröffentlichun-
gen in fachzeitschriften wie zum Beispiel dem 
„american economic Journal” oder „games and 
economic Behavior” zurückblicken. 

in seiner forschung zielt er darauf, theoretisch 
sauber motivierte empirische feldforschung mit 
einem fokus auf die identifikation kausaler wirk-
zusammenhänge zu betreiben. das von ihm miti-
nitiierte und zusammen mit Professor Joachim 
winter geleitete internationale doktoranden-
kolleg „evidence-Based economics” – finanziert 
durch das elitenetzwerk Bayern – strebt metho-
denvermittlung genau an diesen schnittstellen an. 
inhaltlich reichen englmaiers interessen von der 
gestaltung von anreizverträgen in firmen über 
die analyse von Bietverhalten in onlineauktionen 
bis hin zur identifikation von politisch motivierten 
Kreditvergabezyklen im Bankenmarkt.

an der lmu möchte der verheiratete vater ei-
ner tochter die wettbewerbsposition der fakul-
tät stärken und sie unter den Top 10 in Europa 

etablieren. „neben meiner rolle als sprecher der 
munich graduate school of economics würde ich 
mich auch gerne bei der Konsolidierung und Ko-
ordination der exzellenten gästeprogramme des 
ces und des sfB einbringen“, erzählt er. auch 
bei der rekrutierung von (nachwuchs-)wissen-
schaftlern strebt er eine Öffnung hin zum interna-
tionalen Jobmarkt an. damit soll die sichtbarkeit 
erhöht und eine weitere internationalisierung der 
fakultät sichergestellt werden. 

hinweis der redaktion: eine vollständige liste  
der neuberufenen findet sich im internet unter 
www.lmu.de/aktuelles/neuberufen

1 prof. dr. Florian englmaier
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■  Auszeichnungen Für  
christoph Bode

die university of oxford hat Professor christoph 
Bode, ordinarius für englische literatur der mo-
derne an der lmu, bereits zum zweiten mal ein 
forschungsstipendium verliehen. nachdem er 
bereits im Jahr 2007 ein Research Fellowship der 
renommierten universität erhalten hat, nutzt er 
die erneute gelegenheit, seine forschungen zur 
britischen und europäischen romantik weiter vo-
ranzutreiben.

überdies wurde Professor Bode von der university 
of washington in seattle, usa, mit einer walker 
ames lecture ausgezeichnet. der Preisträger ver-
pflichtet sich, eine große öffentliche vorlesung zu 
halten und eine woche lang auf dem campus der 
universität für diejenigen disziplinen zur verfü-
gung zu stehen, die ihn nominiert haben. Bode 
war von zwölf verschiedenen fächern beziehungs-
weise institutionen der university of washington 
nominiert worden. er wurde gebeten, über die 
ergebnisse seines erc-forschungsprojektes 
„narrating futures“ zu sprechen, die seit herbst 
letzten Jahres in fünf Bänden bei walter de gruyter 
publiziert sind. der lmu-forscher war der erste 
deutsche geisteswissenschaftler, der mit einem 
erc advanced grant ausgezeichnet wurde und 
der erste anglist europaweit.

■ KoperniKus-preis Für lmu-physiKer
harald weinfurter, Professor für experimentelle 
Quantenoptik an der lmu, und Professor marek 
zukowski von der universität danzig erhalten 
den Kopernikus-Preis 2014. Der Preis wird für 
verdienste um die deutsch-polnische zusammen-
arbeit in der wissenschaft von der deutschen 
forschungsgemeinschaft (dfg) und der stiftung 
für polnische wissenschaft vergeben. die aus-
zeichnung ist mit 100.000 Euro dotiert und wird 
im September 2014 verliehen.

die Jury würdigte das „wissenschaftler-tandem“, 
dessen „gemeinsame forschungsarbeiten klare 
und bedeutende ergebnisse zeitigten“. harald 
weinfurter und marek zukowski verbindet eine 
langjährige Kooperation, aus der zahlreiche ge-
meinsame Publikationen hervorgegangen sind. 
marek zukowski bringe dabei seine expertise der 
theoretischen Quantenphysik ein, während wein-
furter auf dem gebiet experimentell arbeite, so die 
Jury. Beide aspekte ergänzten sich optimal und 
würden auch Potenzial für künftige gemeinsame 
forschungen bieten.

Harald Weinfurter hat seit dem Jahr 1999 eine 
Professor für experimentelle Quantenoptik an der 
lmu inne. in seiner forschung befasst sich wein-
furter mit den grundlagen der Quantenphysik. 
für seine arbeit erhielt der lmu-Physiker bereits 
zahlreiche auszeichnungen, darunter den Philip 
morris-forschungspreis und den descartes-Preis 
der Europäischen Union. Seit 2010 ist Weinfurter 
als max-Planck-fellow am max-Planck-institut für 
Quantenoptik in garching mit der abteilung la-
serspektroskopie des nobelpreisträgers Professor 
theodor w. hänsch assoziiert.

■  junge AKAdemie – proFessor wein-
zierl Als mitglied AuFgenommen

Professor Bernadett weinzierl vom meteorolo-
gischen institut der lmu und dem institut für 
Physik der atmosphäre am deutschen zentrum 
für luft- und raumfahrt ist in die Junge akade-
mie aufgenommen worden. die Junge akademie 
wurde 2000 gegründet. Ihr Ziel ist die Pflege des 
wissenschaftlichen, insbesondere interdisziplinä-
ren diskurses unter herausragenden nachwuchs-
wissenschaftlerinnen und -wissenschaftlern sowie 
die förderung von initiativen an den schnittstellen 
von wissenschaft und gesellschaft.

Jedes mitglied erhält über den zeitraum von fünf 
Jahren ein einmaliges forschungsbudget von rund 
30.000 Euro für gemeinsame wissenschaftliche 
Projekte. eine herausragende Promotion, die zum 
zeitpunkt der wahl in die akademie nicht länger 
als drei bis sieben Jahre zurückliegen sollte, sowie 
mindestens eine weitere exzellente wissenschaft-
liche arbeit sind voraussetzungen für eine mit-
gliedschaft.

■  proFessor leVin zum mitglied  
der Finnischen AKAdemie der  
wissenschAFten gewählt

Professor christoph levin, inhaber des lehrstuhls 
für alttestamentliche theologie und dekan der 
evangelisch-theologischen fakultät der lmu, 
ist aufgrund seiner herausragenden forschungs-
leistungen zum korrespondierenden mitglied der 
finnischen akademie der wissenschaften gewählt 
worden. die „suomalainen tiedeakatemia“ wur-
de 1908 in Helsinki gegründet und gliedert sich 
in eine naturwissenschaftliche und eine geistes-
wissenschaftliche Klasse. insgesamt gehören der 
akademie 333 mitglieder an.

1 prof. dr. Bernadett weinzierl
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■  simons FoundAtion Fördert  
die eVolutionsForschung Von  
lmu-physiKer dieter BrAun 

dieter Braun, Professor für system-Biophysik 
an der lmu und mitglied des exzellenzclusters 
nanosystems initiative munich (nim), erhält von 
der amerikanischen Simons Foundation 1,5 Mil-
lionen dollar für seine forschung über die me-
chanismen der nichtgleichgewichtsphysik. dieter 
Braun ist im rahmen des Projekts „nonequilibri-
um mechanisms for the Biogenesis of life“ dem 
ursprung des lebens auf der spur: er untersucht, 
wie die ersten moleküle genetische information 
speichern und weitergeben konnten. seine arbeit 
wird von der simons foundation im rahmen des 
Programms „simons collaboration on the origins 
of life“ gefördert.

Dieter Braun hat seit dem Jahr 2007 eine Professur 
für systems Biophysics an der lmu inne. zuvor 
leitete er am center für nanoscience der lmu ei-
ne emmy-noether-gruppe. dieter Braun hat für 
seine arbeit bereits zahlreiche auszeichnungen 
erhalten. Im Jahr 2010 verlieh ihm der European 
research council einen erc-starting grant in hö-
he von rund 1,5 Millionen Euro. 2011 wurde Dieter 
Braun mit dem Klung-wilhelmy-weberbank-Preis 
ausgezeichnet.

die simons foundation hat zum ziel, die for-
schung in der mathematik und in den grundle-
genden fragen der naturwissenschaften voran-
zutreiben. Seit 2014 fördert sie in einem neuen 
Programm innovative Projekte, die den ursprung 
des lebens untersuchen.

■ proFessor dingwell Ausgezeichnet
Professor donald Bruce dingwell, inhaber des 
lehrstuhls für mineralogie und Petrologie an der 
fakultät für geowissenschaften der lmu, ist mit 
dem otto-schott-forschungspreis ausgezeichnet 
worden. der wissenschaftler erhält den Preis für 
seine langjährige forschungsarbeit auf dem gebiet 
der physikalischen und chemischen eigenschaften 
vulkanischer gläser, die auch wichtige erkennt-
nisse für die industrielle glasschmelze liefert.  
Professor dingwells forschung konzentriert sich 
auf schmelzen und gläser in geologischen Prozes-
sen. in seinen arbeiten hat er die entscheidende 
rolle des glasübergangs im explosiven vulkanis-
mus bewiesen. damit gilt er als ein Pionier in der 
Quantifizierung von thermodynamischen eigen-
schaften und transportphänomenen geschmolze-
ner silikate, sowohl in einfachen als auch komple-
xen zusammensetzungen. dingwell und seinem 
team ist es zu verdanken, dass die experimentelle 
vulkanologie dieses hohe niveau erreicht hat. der 
gebürtige Kanadier gehört zu den weltweit meist-
zitierten wissenschaftlern in seiner disziplin.

gastprofessuren führten ihn unter anderem an die 
stanford university und das california institute of 
Technology, beide USA. Von 2011 bis 2013 war 
dingwell zudem generalsekretär des european 
research council (erc).

Der mit 25.000 Euro dotierte Otto-Schott-For-
schungspreis wird alle zwei Jahre durch den 
ernst-abbe-fonds für hervorragende leistungen 
in grundlagenforschung und technologieent-
wicklung im Bereich glas- und glaskeramikwis-
senschaften für die anwendungsfelder optik und 
elektronik, erneuerbare energien, gesundheit 
sowie lifestyle verliehen. er soll zugleich auch 
die zusammenarbeit zwischen wissenschaft und 
Industrie fördern und wurde erstmals 1991 verge-
ben. Prämiert werden in anerkennung ihrer be-
sonderen leistungen sowohl einzelpersonen als 
auch kleine teams.

1 professor donald B. dingwell (2. von links) bei der Verleihung des otto-schott-preises  
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■  neuer humBoldt-Forschungspreis-
träger An der lmu

der musikwissenschaftler richard K. wolf ist von 
der alexander von humboldt-stiftung mit einem 
friedrich wilhelm Bessel-forschungspreis ausge-
zeichnet worden. wolf ist zu gast am institut für 
ethnologie, wo er mit Professor frank heidemann 
zusammenarbeitet.

Professor richard wolf gehört zu den weltweit 
führenden Musikethnologen. Seit mehr als 30 
Jahren widmet er sich der erforschung der musi-
kalischen traditionen in südostasien. sein beson-
deres interesse gilt unter anderem den musikali-
schen und sozialen aspekten südindischer musik 
sowie der Bedeutung von musik für rituale und 
religiöse zeremonien. in den letzten Jahren dehn-
te er sein forschungsgebiet auch auf zentral- und 
westasien aus. zusätzlich zu seiner wissenschaft-
lichen tätigkeit ist wolf ein international bekann-
ter vīṇā-virtuose. die vīṇā ist ein saiteninstrument 
der klassischen südindischen musik. in münchen 
wird wolf gemeinsam mit heidemann an einer 
neuen Publikation mit dem titel „the Bison and 
the horn: indigeneity, Performance and the state 
of india“ arbeiten.

richard K. wolf studierte musik an der university 
of illinois at urbana-champaign, usa. nach sei-
ner Promotion und einem forschungsaufenthalt 
in Nordindien und Pakistan wechselte er 1999 an 
die universität harvard, wo er heute eine Profes-
sur für musik und südasiatische studien innehat. 
für seine forschung wurde wolf mit zahlreichen 
grants und fellowships geehrt. sein Buch „the 
Black cow's footprint: time, space and music in 
the lives of the Kotas of south india” wurde mit 
dem „edward cameron dimock, Jr. Prize in the 
indian humanities” ausgezeichnet.

die humboldt-stiftung fördert die wissenschafts-
kooperation zwischen exzellenten ausländischen 
und deutschen wissenschaftlern. mit dem fried-
rich wilhelm Bessel-forschungspreis werden viel 
versprechende forscherinnen und forscher aus 
dem ausland ausgezeichnet, die in ihrem gebiet 
bereits als herausragende fachwissenschaftler 
international anerkannt sind. die Preisträger wer-
den eingeladen, forschungsvorhaben in deutsch-
land durchzuführen und wählen die jeweiligen 
gastgeber selbst aus. daher ist die anzahl der 
humboldt-forschungspreisträger und humboldt-
stipendiaten ein wichtiger indikator für internati-
onale Kontakte und die weltweite reputation einer 
forschungseinrichtung.

■  proFessor mAuser erhält  
BundesVerdienstKreuz

Professor wolfram mauser, inhaber des lehr-
stuhls für geographie und geographische 
fernerkundung an der lmu, ist mit dem ver-
dienstkreuz am Bande des verdienstordens der 
Bundesrepublik deutschland ausgezeichnet 
worden. er erhielt den orden im Juni aus der 
hand des bayerischen wissenschaftsministers  
dr. ludwig spaenle.

wolfram mauser gehört zu den führenden exper-
ten im Bereich geografische fernerkundung. im 
fokus seiner arbeit steht dabei die hydrologie. 
insbesondere untersucht er hierbei die auswir-
kungen des globalen wandels auf die weltweiten 
wasserressourcen. dabei ist Professor mauser 
national wie international sehr gut vernetzt: nicht 
nur koordinierte er – unter anderem – das ver-
bundprojekt glowa danube, das sich mit den 
auswirkungen des globalen wandels auf die obe-
re Donau befasste. Zudem wurde er 2011 Mitglied 
des renommierten „high Panel on science, tech-
nology and innovation for development“ – einem 
von der unesco eingesetzten gremium mit sitz 
in Paris, das durch interdisziplinäre zusammenar-
beit ansätze zur lösung der zukünftigen weltwei-
ten herausforderungen erarbeiten soll.

seine wissenschaftliche arbeit wird durch eine 
vielzahl an Publikationen sowie betreute disser-
tationen eindrucksvoll dokumentiert. vor allem, 
hob wissenschaftsminister spaenle in seiner 

1 professor wolfram mauser und der bayerische wissenschaftsminister dr. ludwig spaenle bei 

der Verleihung des Bundesverdienstkreuzes
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■  lmu-honorArproFessor ins  
präsidium der dFg gewählt 

Professor wolfgang schön, direktor am max- 
Planck-institut für steuerrecht und Öffentliche 
finanzen in münchen und honorarprofessor an 
der lmu, ist in das Präsidium der deutschen 
forschungsgemeinschaft (dfg) gewählt worden. 
wolfgang schön übernimmt dabei das vizepräsi-
denten-amt von der Berliner rechtswissenschaft-
lerin Professor dr. christine windbichler.

Von 2008 bis zum Juni dieses Jahres war Schön 
vizepräsident der max-Planck-gesellschaft. er 
studierte, promovierte und habilitierte an der 
universität Bonn und hatte danach Professuren an 
den Universitäten Bielefeld (1992–1996) und Bonn 
(1996–2002) inne. Im Fokus seiner Forschung 
stehen das bürgerliche recht, das handels- und 
gesellschaftsrecht sowie das Bilanz- und steuer-
recht. Schön war von 2003 bis 2006 unter ande-
rem mitglied des wissenschaftlichen Beirats beim 
Bundesministerium der Finanzen, seit 2006 ist er 
international research fellow am oxford univer-
sity centre of Business taxation. er ist mitheraus-
geber zahlreicher fachzeitschriften und schriften-
reihen, engagiert sich in verschiedenen nationalen 
und internationalen fachgesellschaften sowie als 
mitglied der Berlin-Brandenburgischen akademie 
der wissenschaften und der academia europaea. 

laudatio hervor, sei mauser „immer bemüht, 
(seine) ergebnisse der breiten Öffentlichkeit zu 
präsentieren“. als gelungenes Beispiel führte der  
minister mausers Buch „wie lange reicht die 
ressource wasser?“ an. spaenle würdigte eben-
so dessen Bemühungen als exzellenter forscher 
und zukunftsweisender wissenschaftsorganisator, 
„die reale umwelt heute und auch in der zukunft  
so zu gestalten, dass sie weiterhin lebenswert 
bleibt und dass sie gerade in der dritten welt le-
benswerter wird“.

■  KonrAd ehlich mit sprAchpreis  
Ausgezeichnet 

Professor Konrad ehlich, emeritierter ordinarius 
für deutsch als fremdsprache an der lmu, ist mit 
dem Deutschen Sprachpreis 2014 der Henning-
Kaufmann-stiftung ausgezeichnet worden. der 
mit 5.000 Euro dotierte Preis würdigt die Bemü-
hungen um eine gute und verständliche deutsche 
sprache. ehlich, so die vergebende stiftung, habe 
sich in herausragender weise um die sprachwis-
senschaftliche germanistik, um das deutsche als 
fremdsprache und um die Pflege der wissen-
schaftssprache deutsch verdient gemacht.

die henning-Kaufmann-stiftung zur Pflege der 
Reinheit der deutschen Sprache wurde 1978 von 
dem gymnasiallehrer und namenforscher hen-
ning Kaufmann (1897-1980) unter dem Dach des 
stifterverbandes für die deutsche wissenschaft in 
essen gegründet. 

1 prof. dr. Konrad ehlich
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■  proF. dr. KArl thomAs Fehr 
FAKultät Für geowissenschAFten

Karl Thomas Fehr wurde am 14. Januar 1954 
in Blaichach im oberallgäu geboren. nach 
Ableistung des Wehrdiensts begann er 1974 
mit dem studium der mineralogie an der 
LMU. Nach dem Diplom wurde er 1983 mit 
einer arbeit über die stabilität von grossular-
hydrogrossular-mischkristallen promoviert. 
1992 habilitierte sich Fehr an der hiesigen 
fakultät für geowissenschaften für das fach 
Mineralogie und Petrographie. Ab 1983 war 
er akademischer rat am institut für minera-
logie und Petrographie – ab 1988 auf Lebens-
zeit. 1999 folgte die Ernennung zum außer-
planmäßigen Professor für mineralogie. Bis 
zu seinem tode hatte fehr darüber hinaus die 
stelle des akademischen direktors am de-
partment für geo- und umweltwissenschaf-
ten inne und war leiter des dortigen mikro-
sondenlabors. Professor fehrs forschungs-
interessen galten den Kathodenmaterialien 
für lithium-ionen-akkus, der ferroelektrika 
mit rutilstruktur oder den Beschichtungen 
zur verschleißreduktion an werkzeugen bei 
komplexen Belastungen. 
es war fehr ein großes anliegen, die Bedeu-
tung der mineralogie für die modernen inno-
vativen technologien und die sich daraus er-
gebenden möglichkeiten einem weiten Kreis 
deutlich zu machen. 
er war mitglied des arbeitskreises für ange-
wandte mineralogie in umwelt und technik 
und mitglied der Kommission für technische 
mineralogie der deutschen mineralogischen 
gesellschaft. Karl thomas fehr verstarb völ-
lig unerwartet am 18. März 2014.

■  proF. dr. johAnnes williAm rAum 
FAKultät Für Kulturwissen-
schAFten 

Johannes William Raum wurde 1931 in Bum-
buli, tansania, geboren. seine Kindheit ver-
brachte er in london. danach verließ raum 
england richtung südafrika, um an der uni-
versity of capetown geschichte, deutsche Phi-
lologie und social anthropology zu studieren. 
anschließend ging er nach münchen, wo er 
1962 an der LMU promoviert wurde. Nach 
seiner habilitation zwölf Jahre später lehrte 
raum als Professor am zentrum für interdis-
ziplinäre forschung in Bielefeld. seine for-
schungsinteressen waren weit gefächert. sie 

reichten von untersuchungen zur weltweiten 
entwicklung von theorien in der ethnologie, 
über rechtsethnologische fragestellungen, bis 
zu spezifischen fragen der ethnographie und 
geschichte südafrikas. internationale aner-
kennung fanden seine Betrachtungen über den 
einfluss der verfassungsgeschichte auf die Be-
griffsbildung in der deszendenz und lineage-
theorie, einem Kernbereich der ethnologie.
raums besonderes interesse galt dem ver-
hältnis von ethnologie und geschichte. die 
analyse sozialer Prozesse war für ihn ohne 
historische forschung unvollständig, ebenso 
wenig durfte seiner ansicht nach geschichts-
forschung auf ethnologische erkenntnisse 
verzichten. nur so ließen sich Prozesse des 
steten gesellschaftlichen wandels erfassen. 
raums meinung nach sollte die ethnologie 
eine „mittelpunktstellung“, so wörtlich, „zwi-
schen sozial- und geschichtswissenschaften 
innehaben“. mit seinen diesbezüglichen 
veröffentlichungen hat er dafür neue maß-
stäbe gesetzt. seine sozioethnologischen 
forschungen verbinden sich mit dem na-
men max webers. hierbei gelang ihm eine 
für die wissenschaft bedeutende und nach-
haltige erkenntnis: raum konnte gravierende 
fehler – aufgrund mangelhafter bis falscher 
übersetzungen – angloamerikanischer wis-
senschaftler in deren max weber-rezeption 
aufdecken und korrigieren. Er verstarb am 4. 
März 2014 im Alter von 82 Jahren.

■  proF. dr. Anton mAyr 
tierärztliche FAKultät

Anton Mayr wurde am 6. Februar 1922 ge-
boren. er hat in münchen studiert, wurde 
hier promoviert und hat sich 1955 im Be-
reich mikrobiologie und seuchenlehre habi-
litiert. nach einer tätigkeit an der Bundes-
forschungsanstalt für viruskrankheiten der 
Tiere in Tübingen wurde Mayr 1963 auf den 
lehrstuhl für mikrobiologie und tierseu-
chenlehre an der lmu berufen. er war ein 
hochgeachteter wissenschaftler, der sich ei-
ner außergewöhnlichen Beliebtheit bei den 
studierenden und Kollegen erfreute. darüber 
hinaus war der Professor ehrenpräsident der 
deutschen veterinärmedizinischen gesell-
schaft und erhielt für seine verdienste zahl-
reiche auszeichnungen, under anderem das 
Bundesverdienstkreuz 1. Klasse. Der 92-Jäh-
rige verstarb am 12. April 2014 in München.

1 prof. dr. Karl thomas Fehr

1 prof. dr. Anton mayr
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■  „riscAnte“ nächte im BotAnischen gArten 
normalerweise ist das amphitheater im englischen garten ihr zu-
hause. Doch am 12. und 19. August sowie am 2. September kommt 
das liederensemble „riscant“ mit seinem Programm „so singt der 
Sommer“ in den Botanischen Garten in der Menzinger Straße 65. 
das trio besteht aus schauspielern und musikern des münchener 
sommertheaters. zu ihren referenzen zählen Kleinkunstbühnen 
wie der schlachthof, die arge Kultur in salzburg oder das stadt-
theater Landsberg am Lech. Beginn ist um 19.30 Uhr auf der gro-
ßen freitreppe des schmuckhofs. da an diesen drei abenden die 
Schaugewächshäuser bis 22 Uhr geöffnet haben, empfiehlt die Gar-
tenleitung, eine taschenlampe mitzubringen. ob die veranstaltung 
wegen schlechten wetters entfallen muss, wird auf www.botmuc.
de bekanntgegeben.

■  zwischen den seiten –  
eine spurensuche in der uB

die ausstellung „zwischen den seiten – eine spurensuche“ in der 
ausleihhalle der universitätsbibliothek (uB) beschäftigt sich mit der 
herkunft von Büchern. im rahmen eines seminars zur Provenienz-
forschung haben lmu-studierende des instituts für Kunstgeschich-
te in zusammenarbeit mit dr. sven Kuttner, leiter der uB-abteilung 
altes Buch, und ihren Professoren die literatur ihrer fachbibliothek 
auf deren ursprünge hin untersucht. die spuren früherer Besitzer 
erzählen spannende geschichten und wurden akribisch dokumen-
tiert. die exposition präsentiert die rechercheergebnisse noch bis 
zum 17. Oktober 2014 und zeigt grundlegende Informationen zur 
Provenienzforschung. Öffnungszeiten sind montag bis freitag von 
9 bis 22 Uhr. Der Eintritt ist frei. Weitere Informationen zur Lehr-
veranstaltung „Präsentation und vermittlung von ergebnissen der 
Provenienzforschung“ unter www.kunstwissenschaften.lmu.de.

■  ernesto grAssi –  
AspeKte Von werK und wirKung

Vom 17. bis 19. September 2014 findet unter der Leitung von LMU-
Professor eckhard Keßler ein internationales symposium zu ernesto 
grassi im center for advanced studies (cas) der lmu statt. denn 
genau das Gebäude in der Seestraße 13 diente dem Philosophen 
von 1956 bis 1968 als privates Wohnhaus. Aus diesem Grund sollen 
jetzt aspekte von grassis werken und seine intellektuelle Biographie 
genauer untersucht werden. im vordergrund stehen dabei sein wir-
ken an der münchener universität, seine auseinandersetzung mit 
der deutschen Philosophie, seine versuche zur neukonstituierung 
einer bürgerlichen Öffentlichkeit nach dem zweiten weltkrieg und 
schließlich seine internationale ausstrahlung. anmeldung unter 
www.cas.uni-muenchen.de.

■  geld Aus Aller welt im museum mensch  
und nAtur

„alles kann geld sein, wenn eine gruppe von menschen überein-
kommt, es als solches zu verwenden“, erklärt das münchener mu-
seum mensch und natur. entsprechend der titel der neuen aus-
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www.ub.uni-muenchen.de

öffnungszeiten:
montag – freitag, 09:00 – 22:00 uhr

ausstellung in der ausleihhalle
der universitätsbibliothek der lmu
geschwister-scholl-platz 1
80539 münchen

zwischen 
den seiten
–  e i n e  s p u re n s u c h e
Forschungen zur Herkunft von Büchern der Fachbibliothek Kunstwissenschaften

30. Juni – 17.  Okt.14
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stellung, die noch bis zum 14. September 2014 
zu bestaunen ist: „alles kann geld sein ...“ denn 
nur, weil es sich in unserer vorstellung dabei vor 
allem um metallmünzen und geldscheine aus Pa-
pier handelt, muss das noch lange nicht immer 
und überall der fall gewesen sein. im laufe der 
geschichte wurden verschiedenste materialien 
verwendet, um daraus zahlungsmittel herzustel-
len. die vielfalt reicht dabei von unterschiedlichen 
metallen, stein, Porzellan und salz über schne-
cken- sowie muschelschalen, federn, zähne, holz, 
Blätter und Papier bis hin zu tee, Kakao oder ta-
bak. die exposition zeigt eine vielzahl exotisch 
anmutender geldformen aus aller welt – aber auch 
aus unserer eigenen geldgeschichte. der passen-
de Katalog kann im museumsshop unter www.
mmn-muenchen.de erworben werden. 

■  AmeriKAnische Kunst in münchen 
Von 1960 Bis 1980

in Kooperation mit dem studienzentrum zur mo-
derne der Bibliothek herzog franz von Bayern 
zeigt das institut für Kunstgeschichte der lmu 
noch bis zum 26. September 2014 die Ausstel-
lung „Amerikanische Kunst in München, 1960 bis 
1980“. Die Rezeption US-amerikanischer Künst-
ler in deutschland nach dem zweiten weltkrieg 
trug wesentlich zur weltweiten erfolgsgeschichte 
der amerikanischen Kunst bei. doch während die 
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1 die Ausstellung „Amerikanische 

Kunst in münchen, 1960 – 1980“ ist 

bis zum 26. september zu sehen. 

1 die lmu-ringvorlesung „georisiken und Katastrophen“ untersucht, welche gefahren unserer erde drohen 

rolle der Kulturpolitik in der unmittelbaren nach-
kriegszeit gut erforscht ist, wurden weder die rol-
le des Kunstmarkts noch die ausstellungs- oder 
Ankaufspolitik der späten 1960er und 1970er Jah-
re einer systematischen Prüfung unterzogen. das 
Projekt wird daher exemplarisch untersuchen, wie 
sich in münchen einflussreiche galerien, verleger 
und editeure, aber auch private sammler sowie 
institutionen früh für die verbreitung amerika-
nischer Kunst einsetzten. mehr zur kostenlosen 
ausstellung im zentralinstitut für Kunstgeschich-
te in der Münchner Katharina-von-Bora-Straße 10 
unter www.kunstwissenschaften.lmu.de.

■  ringVorlesung im wintersemester 
2014/15: georisiKen und KAtAstrophen

in zeiten des Klimawandels und des Bewusst-
seins, dass wir mit unserer umwelt schonend 
umgehend müssen, scheint es ratsam, über die 
dynamik der erde nachzudenken. welche ge-
orisiken und Katastrophen hat es seit entste-
hung der erde gegeben? welche risiken müs-
sen wir uns gegenwärtig ins Bewusstsein rufen 
und wie gehen wir damit um? diese und weitere 
fragen werden im rahmen der ringvorlesung 
im wintersemester aus interdisziplinärer sicht 
diskutiert. das Programm ist zu finden unter:  
www.uni-muenchen.de/studium/studienange-
bot/lehrangebote/ringvorlesung.



■  tAg der oFFenen tür  
im neuen opz grosshAdern

das Klinikum der lmu am campus großhadern 
lädt am 26. Juli 2014 zum Tag der offenen Tür im 
neuen operationszentrum (oPz) ein. egal ob Pati-
ent, angehöriger, mitarbeiter, Bewerber oder Be-
sucher – von 10 bis 16 Uhr können alle Interessier-
ten noch vor dem start der Patientenversorgung 
das hochmoderne gebäude in der marchioninis-
traße 15 besichtigen. Besucher bekommen einen 
exklusiven einblick in das oP-zentrum, das mit  
32 OP-Sälen, vier ambulanten OPs, 70 Intensivbet-
ten und einer interdisziplinären nothilfe auf insge-
samt 14.500 Quadratmetern eines der größten und 
modernsten in europa ist. weitere informationen 
zu führungen, vorträgen und Kinderprogramm 
unter www.klinikum.uni-muenchen.de.

■  AKtuelle stellenAngeBote der ludwig-mAximiliAns-uniVersität unter www.lmu.de/stellenAngeBote
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1 der moderne neubau des opz wird am 26. juli 2014 der öffentlichkeit präsentiert
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Telefon (089) 22 23 24 
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die historischen  lampen 
im lichthof wurden 
rekonstruiert 


